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El Plan ADO 2012 se desarrolla con éxito

T
ras los óptimos resultados del
deporte español, en gran medi-
da debidos al excelente fun-
cionamiento del Plan ADO Pekín

2008,  las perspectivas para el nuevo
ciclo olímpico no eran halagüeñas. La
crisis económica mundial acababa de
irrumpir y la mayor parte de las empre-
sas, entre ellas las potenciales patro-
cinadoras del nuevo Plan Londres
2012, estaban sufriendo las dificul-
tades de la tormenta financiera. Por
esta misma razón, RTVE anunciaba
que no podría seguir manteniendo su
aportación en dinero contante y sonan-
te. La ayuda se limitaría a espacios
televisivos en sus distintos canales.
Parecía complicado armar un nuevo
programa, con recursos suficientes,
para mantener el nivel de prepara-
ción de nuestros deportistas.

LOS inicios no fueron fáciles, pero
la dedicación, casi exclusiva, del Secre-
tario de Estado para el Deporte,

Jaime Lissavetzky, apoyado en todo
momento por el Presidente del Comité
Olímpico Español, Alejandro Blanco,
empezó a obrar el milagro. Además,

el Presidente del
Gobierno, José Luis
Rodríguez Zapatero,
quiso colaborar estan-
do presente en la pre-
sentación oficial del
nuevo Plan, alentando
a las empresas a conti-
nuar. Ello posibil itó
acercarse al presu-
puesto de Pekín, consi-
guiendo mantener todos
los programas gracias
a la reducción de deter-

minadas partidas económicas admi-
nistrativas. 

LAS declaraciones a esta revista de
los responsables de las empresas
del ADO confirman la satisfacción de
éstas por el desarrollo del Plan y las

repercusiones positivas para su cuen-
ta de resultados e imagen. Las poten-
tes desgravaciones son la clave de
lo primero y los excelentes resultados
del deporte español, de lo segundo.
Por otra parte, la supresión de la
publicidad en RTVE ha otorgado mayor
valor a la  presencia en la pantalla
de las marcas patrocinadoras, ya que
resaltan más al tratarse de casi los
únicos anuncios de la programación
de la cadena pública.

EN la última reunión del comité eje-
cutivo del ADO se constató dicho bie-
nestar. Algunas de las empresas insi-
nuaron su disposición a financiar espa-
cios sobre deporte/actividad física y
salud dentro de la colaboración con el
CSD, el COE y RTVE. Los responsables
del ente público ofrecieron su parrilla
de programación para difundir los
proyectos que pudieran surgir a través
de esta iniciativa. Este hecho demues-
tra el éxito obtenido.

Mi punto
de vista

Fernando
Soria

E
l informe sobre el dinero
para el deporte de las
comunidades autónomas
en 2010 es el tema cen-

tral de este número. Los datos
son contundentes: los presu-
puestos regionales se han redu-
cido casi un 22% (21,27%). El
recorte acumulado desde el ini-
cio de la crisis se acerca al 25%,
aunque es algo inferior al 30%
de los ayuntamientos. En todo
caso se trata de una cifra alar-
mante que supone la elimina-
ción de muchas actividades y la
paralización de nuevas instala-
ciones deportivas. Entre los dam-
nificados están las federacio-
nes territoriales y los clubes de
nivel medio, que están perci-
biendo menos ayudas  que el
año pasado. 

EL personaje de portada es la
Vicepresidenta del Congreso y
exministra de Sanidad Ana Pas-
tor. Pertenece al núcleo duro de
Mariano Rajoy, que valora su
lealtad, conocimientos y enorme
capacidad de trabajo y organiza-
ción. Siente pasión por el depor-
te, aunque sus múltiples ocupa-
ciones le impiden practicarlo con
la asiduidad deseada. Se confie-
sa devota de “La Roja” y del Pon-
tevedra, aunque tendrá que
seguirlo un año más en Segun-
da División B. Es consciente de la
necesidad de hábitos saludables
(actividad física y alimentos sanos)
para obtener cierta calidad de
vida.

LOS confidenciales vuelven a
desvelar circunstancias y hechos

relevantes de la actualidad de los
dirigentes deportivos de nuestro
país. Son protagonistas Jaime
Lissavetzky, Alejandro Blanco,
Manuel Fonseca, José Antonio
Montero y los graves problemas
económicos de la Natación madri-
leña. No se los pierdan.

LAS noticias de las comunidades
y los ayuntamientos, la actuali-
dad de las principales fundaciones
deportivas españolas, las empre-
sas del deporte (incluidas las del
Plan ADO Londres 2012), los
6.000 usuarios registrados del
Club de los Técnicos de www.muni-
deporte.com y los interesantes artí-
culos de opinión son otros temas
destacados. Que disfruten de la
revista y, cómo no, del verano.
Es tiempo de descanso.

Ana Pastor
siente pasión
por el deporte

Las comunidades también andan en crisis



Las Comunidades reducen un 22%
sus presupuestos deportivos en 2010
Las Comunidades Autónomas han reducido sus presupuestos deportivos de este

año en casi un 22% (21,27%), un porcentaje muy similar al de los Ayuntamientos.
Esto significa que la media por habitante se sitúa en 14,14 euros, frente a los 

17,96 de 2009. Navarra vuelve a estar a la cabeza (80,17 euros).

Informe

U
n año más, Deportistas
ha elaborado el informe
sobre el dinero que las
Comunidades Autónomas

invierten en deporte. Los datos
han sido facilitados por los depar-
tamentos de prensa y deportes
de las diferentes autonomías a
través del correo electrónico,
habiendo podido contar con la
totalidad de las 17 regiones
españolas. Como ya ocurrió en
2009, Ceuta y Melilla no han
sido incluidas en el estudio, ya que
su estructura se asemeja más a
las Diputaciones Provinciales,
con lo que serán analizadas en el
próximo dedicado a estos orga-
nismos.

La media resultante (14,14
euros por ciudadano) se ha obte-

nido al dividir el presupuesto de
2010 entre el número de habi-
tantes publicado por el Institu-
to Nacional de Estadística (INE)
a fecha de uno de enero de 2009
(últimos datos oficiales al cierre
de este número).

En total, las comunidades
invertirán este año en deporte
658.975.559,31 euros, frente
a los 826.733.587,10 de
2009. Esta cifra supone una
media de 14,14 euros por ciu-
dadano y un descenso de un
21,27% respecto al anterior
ejercicio (17,96 euros). Estos
datos demuestran que la crisis
económica también han afecta-
do en la misma medida a los
gobiernos regionales que a los
locales, al haber visto reducido

su presupuesto en un porcen-
taje muy similar. Los municipios
invertirán este año un total de
43,97 euros, frente a los 56,28
del año anterior (21,88%
menos)..

Además, cabe destacar que,
desde que comenzó la crisis a
finales de 2008, las comunida-
des han registrado un descenso
acumulado en sus presupues-
tos deportivos del 23,93%. Esta
cifra sí es inferior a la de los
ayuntamientos, que han visto
mermada su inversión en casi
un 34%. Por lo visto, las insti-
tuciones regionales han sopor-
tado algo mejor la crisis en mate-
ria deportiva.

Pese a que este descenso ha
sido generalizado, existen algu-
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Informe

Comunidad Autónoma
Presupuesto 2010

Deportes Habitantes (*) Gasto por habitante

(*) Según datos del INE. Ültimo censo publicado: Enero de 2009
(**) Gasto por habitante en 2009

* Gasto por habitante

Navarra 50.550.828,00 1,15% 630.578 80,17 (52,49)(**)

La Rioja 10.795.499,00 0,80% 321.702 33,56 (32,21)
Castilla-La Mancha 67.627.450 0,70% 2.081.313 32,49 (32,31)
Asturias 34.938.291,84 0,79% 1.085.289 32,19 (35,07)
Cantabria 18.310.668,00 0,75% 589.235 31,10 (36,90)
Extremadura 32.626.099,00 0,09% 1.102.410 29,59 (29,96)
Baleares 23.196.300,00 0,69% 1.095.426 21,18 (24,42)
Galicia 39.433.198,00 0,34% 2.796.089 14,10 (15,40)
Aragón 18.186.581,47 0,32% 1.345.473 13,52 (15,35)
Cataluña 99.000.000,00 0,25% 7.475.420 13,24 (12,49)
Madrid 75.342.282,00 0,41% 6.386.932 11,80 (20,81)
Andalucía 93.934.753,00 0,28% 8.302.923 11,31 (20,92)
Castilla y León 28.339.134 0,27% 2.563.521 11,05 (13,21)
Murcia 14.584.514,00 0,29% 1.446.520 10,08 (10,72)
País Vasco 14.400.000,00 0,14% 2.172.175 6,63 (6,61)
Valencia 26.774.540,00 0,19% 5.094.675 5,26 (13,34)
Canarias 10.935.421,00 0,15% 2.103.992 5,20 (5,66)
TOTAL 658.975.559,31 0,30% 46.593.673 14,14

% sobre el total 
de la Comunidad

● 
Madrid
11,80

● 
Galicia
14,10

● 
Aragón
13,52

● 
Cataluña
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● 
Murcia
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● 
Valencia

5,26

● 
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●
Cantabria
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● 
Asturias
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● 
Castilla-La Mancha

32,49

●
País Vasco

6,63

● 
Extremadura 

29,59
● 

Baleares 
21,18

● 
Canarias 

5,20

● 
Andalucía 

11,31

● 
Navarra
80,17

●
La Rioja
33,56
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nas comunidades como Extre-
madura que, pese a ser la que
menor renta per cápita tiene en
España, ha mantenido su pre-
supuesto en unas cifras muy
similares que en 2009 (29,59
euros en 2010 frente a los
29,96 del ejercicio anterior), lo
que demuestra la importancia
que el gobierno extremeño le
concede a esta materia.

A este respecto, Carlos
Javier Rodríguez, Consejero de
los Jóvenes y del Deporte de la
Junta de Extremadura, ha ase-
gurado que “la inversión de nues-
tra comunidad en materia depor-
tiva es positiva, puesto que el
gasto por habitante dobla a la
media nacional y es similar a la
del año pasado. Esto es así por-
que nosotros plateamos el
deporte como un eje de desa-
rrollo estratégico en el que hay
que seguir invirtiendo a pesar de
las circunstancias económicas.
Esto motivó en su día que el
Deporte fuera elevado a rango
de Consejería dentro de la Junta
de Extremadura, dedicándole
así los recursos humanos y
económicos necesarios para su
puesta en valor y establecien-
do sinergias entre las distintas
consejerías para desarrollar
programas deportivos de mane-
ra conjunta”.

Rodríguez añadió a Depor-
tistas que “en Extremadura no
consideramos que el deporte
sea un gasto, sino que lo plan-
teamos como una inversión, por-
que creemos que el sector depor-
tivo puede ser un nicho de desa-
rrollo, de empleo, de riqueza y de
bienestar”.

LOS QUE MÁS GASTAN POR

HABITANTE

De nuevo, la Comunidad Foral
de Navarra es la que más invier-
te por ciudadano al situarse su
media en 80,17 euros. El año
pasado también se situó la pri-
mera del ránking con 52,49. El

aumento notable del presupuesto
de 2010 se debe a que en estos
momentos la comunidad está
construyendo el Pabellón Mul-
tiusos Reyno de Navarra, al que
se le ha adjudicado una partida
de 28.731.461 euros para este
año. No obstante, sin contar
con esta inversión, Navarra con-
tinuaría a la cabeza de la clasi-
ficación (34,60). Le siguen en el
podio La Rioja (33,56 euros) y
Castilla-La Mancha (32,49).

Para José Javier Esparza,
Director Gerente del Instituto
Navarro del Deporte, “el año ha

empezado razonablemente bien
y, sobre todo, con la misma ilu-
sión de seguir trabajando para
que nuestros ciudadanos pue-
dan seguir disfrutando de las
mejores actividades deportivas.
Es cierto que hemos tenido algu-
nos ajustes presupuestarios
necesarios y acordes con los
tiempos que vivimos pero eso
nos va a permitir priorizar sobre
lo verdaderamente importante.
Desde este punto de vista, inten-
tamos defender los proyectos
más necesarios y creemos que
la labor tanto de los clubes, de
las federaciones, el deporte esco-
lar o los juegos deportivos muni-
cipales tienen que estar entre
nuestras prioridades”.

Comparando las cifras totales
del presupuesto, se observa
que Cataluña es la comunidad
que más dinero invierte en
deporte cuantitativamente (99
millones de euros), seguida de
Andalucía (93,9 mil lones) y
Madrid (75,3 millones). La ele-
vada población de estas tres
comunidades impide que sus
medias les sitúen en las prime-
ras posiciones de la tabla.

El informe también contempla
el porcentaje que supone la
inversión deportiva en el marco
de los presupuestos generales
de las comunidades autóno-
mas. Según los datos obteni-
dos, los presupuestos deporti-
vos suponen el 0,30% del total
de la comunidad. Estos datos
ratifican el descenso generali-
zado del dinero invertido en
deporte, ya que en 2009 este
porcentaje se situaba en un
0,47%. La comunidad que más
invierte en relación al total del
presupuesto es de nuevo Nava-
rra (1,15%), seguida de La Rioja
(0,80%) y Asturias (0,79%).
Parece evidente que el deporte
no está entre las principales
prioridades de los gobiernos
autonómicos.

● Marta Muñoz
Begoña Díaz

José Javier Esparza

Carlos Javier Rodríguez

Navarra

(80,17) y La

Rioja (33,56),

las que más

invierten



L
a Carrera de la Mujer de
Santiago de Compostela
cumplió las expectativas
más optimistas de organi-

zadores y anfitriones y superó las
2.000 inscritas máximas previs-
tas, llegando a las 2.400. Se trata
de una cifra récord para cualquier
ciudad en su estreno en el cir-
cuito español, a excepción de la pri-
mera carrera de Madrid, hace
siete temporadas, cuando enton-
ces era una sola carrera y rondó
las 5.000 participantes.

Las entusiastas atletas, ata-
viadas con la camiseta que todas
recibieron como regalo por su
inscripción y que este año era de
color azul, aplaudieron en la sali-
da, ubicada en el Monte del Gozo,
las palabras de ánimo de la pre-
sentadora de TVE Anne Igarti-
buru, imagen de la competición
esta temporada y que fue una de
las que completó el recorrido.
También se dirigió a todas las
mujeres la ex atleta gallega de
alto nivel Julia Vaquero, siete
veces campeona de España de
Cross, ex recordman nacional de
10.000 metros y que acabó ter-
cera en esta primera Carrera de
la Mujer de Galicia.

El Secretario General de  Depor-
tes  de  la  Xunta  de  Galicia, José
Ramón  Lete, dio  el pistoletazo  de

tros del trazado a la Plaza del
Obradoiro, lugar en el que estaba
situada la meta. 

Tras reponerse del esfuerzo, la
fiesta se trasladó al parque de La
Alameda y allí, sobre el escenario,
se ofreció a los asistentes clases
de aeróbic y fitness para todos
los públicos a cargo de los pro-
fesionales de FEDA A Coruña.

La jornada se cerró con la
entrega de premios a las vence-
doras, atendiendo a varios cri-
terios: clasificación general, por
edad o por vínculos familiares,
asociaciones y gimnasios. Tam-
bién se entregó un cheque con
2.400 euros (uno por cada par-
ticipante) a la Presidenta de la
Asociación Española Contra el
Cáncer, Luz Hernando. 

Comunidades
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Es una firme

apuesta de la

Xunta de

Galicia

salida. Junto  a  él, entre  otras
autoridades, estuvieron Marta
González (Secretaria General de
Igualdad), Ignacio  Santos (Direc-
tor Gerente de Xacobeo), José
Sánchez (Alcalde de Santiago de
Compostela), Bernardino Rama
(Concejal de Deportes de la loca-
lidad) y Laura Seara (Directora
del Instituto de la Mujer).

Sin lugar a dudas, el gran
esfuerzo de Xacobeo y de la Xunta
de Galicia fueron determinantes
para que la Carrera de la Mujer
recalase por primera vez en su
historia en la comunidad gallega.

Con una jornada muy caluro-
sa, la larga hilera de participantes,
encabezada por la gallega María
Abel y secundada por Chus Valiño,
fue llegando tras los 5,4 kilóme-

Galicia: La Carrera de la Mujer
batió el récord de participación

Santiago de Compostela celebró el pasado 23 de mayo la I Carrera de la Mujer
de Galicia. Esta cita deportiva fue todo un éxito gracias a las 2.400 féminas

que se inscribieron en ella, batiendo el récord de participación.

Marta González y José Ramón Lete con las vencedoras de la carrera



E
l Consejero de Turismo,
Comercio y Deporte de la
Junta de Andalucía, Lucia-
no Alonso, valoró la impor-

tancia de que la marca turística
de la comunidad “esté vinculada
a dos empresas líderes en su
sector, como son Vodafone y
McLaren”. En este sentido, inci-
dió en que la Fórmula 1 es una
“excelente plataforma” para pro-
yectar la imagen de Andalucía
en los mercados nacional e inter-
nacional como “destino innova-
dor y de calidad”. 

Además, subrayó el “esfuerzo”
que realiza su departamento en
materia deportiva y, en especial,
en unir la imagen de la comuni-
dad con los grandes eventos.
Así, puso como ejemplos el Gran
Premio de España de Motoci-
clismo y el Open de España de
Golf, celebrados en la región.
“Con ello, trasladamos nuestra
solvente capacidad para ser sede
de competiciones de alto nivel
en cualquier disciplina”, afirmó.  

El gobierno autonómico y Voda-
fone mantienen un acuerdo de
colaboración para extender la
banda ancha móvil por todo el
territorio andaluz. Esta alianza,
que viene desarrollándose en
los últimos años, pretende faci-
litar el acceso de los andaluces
a las últimas tecnologías y dotar

a la comunidad de una infraes-
tructura de telecomunicaciones
que le permita dar un salto cua-
litativo en su oferta turística.

El acuerdo de cesión de espa-
cio entre la Junta Andalucía y
Vodafone en los vehículos de
Fórmula 1 ha sido un paso más
dentro de este marco de cola-
boración. En virtud de esta coo-
peración, una vez desplegada la
banda ancha móvil en todos los
municipios, se quiso reforzar la
imagen de la región como destino
turístico de calidad entre los
millones de espectadores que

siguieron la carrera en todo el
mundo y que pudieron ver la
marca turística Andalucía en los
coches oficiales de los campe-
ones del mundo, Lewis Hamilton
y Jenson Button.

REUNIÓN SOBRE

LA FUTURA LEY DEL

DEPORTE DE ANDALUCÍA

La Junta de Andalucía ha inicia-
do una ronda de debate con
expertos juristas sobre el borra-
dor de la futura Ley del Deporte
de Andalucía, con el fin de actua-

10 ■ Deportistas ■ Número 34

La marca turística Andalucía se hizo visible en el Gran Premio de España
de Fórmula 1, disputado el nueve de mayo en el circuito barcelonés

de Montmeló. Su imagen lució en los laterales de los vehículos oficiales
de la escudería Vodafone McLaren Mercedes. 

Comunidades

Andalucía estuvo presente 
en el Gran Premio 

de España de Fórmula 1

Luciano Alonso 

y Lewis

Hamilton
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lizarla y adecuarla a la nueva
realidad social. Entre otras cues-
tiones, clarificará el papel que han
de desempeñar las administra-
ciones dentro de la organización
deportiva autonómica y revisará
el régimen existente de titula-
ciones y formación de técnicos
y profesionales.

La reunión, celebrada en el
Centro de Alto Rendimiento de
la Cartuja y presidida por el
Secretario General para el Depor-
te, Manuel Jiménez Barrios,
contó con la participación de
diversos juristas especializados

saludable o la promoción depor-
tiva entre los sectores sociales
más desfavorecidos.

RED DE CENTROS DE

RENDIMIENTO

La Consejería de Turismo,
Comercio y Deporte creará una
Red de Centros Deportivos de
Rendimiento. Este proyecto tiene
como principal cometido impul-
sar la preparación técnico-depor-
tiva de atletas y favorecer su
acceso a la alta competición.

La futura Red, iniciativa que
recoge el Decreto de Deporte
de Rendimiento de Andalucía,
incluirá el conjunto de instala-
ciones del máximo nivel ubica-
das en la región. A través de
estos centros, se desarrollarán
programas y actuaciones de tec-
nificación en coordinación con
las federaciones deportivas, tanto
autonómicas como españolas.

Los centros que contarán con
esta calificación deberán ser auto-
rizados por la Consejería de Turis-
mo, Comercio y Deporte o el Con-
sejo Superior de Deportes (CSD)
para la práctica de una o varias
modalidades o especialidades, y
podrán ser de titularidad estatal,
autonómica, municipal o perte-
necer a una federación deportiva. 

Los centros que la confor-
marán son: el Centro de Alto Ren-
dimiento (CAR) de Sierra Nevada,
los Centros Especializados de
Alto Rendimiento (CEAR) de Remo
y Piragüismo de la Cartuja en
Sevilla y de Tiro Olímpico en Las
Gabias (Granada), los Centros
Especializados de Tecnificación
Deportiva (CETD) de Tenis en Sevi-
lla, Tenis de Mesa en Priego de
Córdoba, Gimnasia rítmica en
Marbella (Málaga) y deportes de
invierno en Sierra Nevada (Gra-
nada), y los Centros Andaluces de
Entrenamiento (CAE) de Hockey
Hierba en Alcalá la Real (Jaén) y
de Marcha atlética en Guadix
(Granada).

● M. M.

y representantes de Colegios de
Abogados andaluces.

Según expl icó Jiménez
Barrios, esta modificación nor-
mativa se verá acompañada
por la aprobación del Plan
Estratégico General del Depor-
te Andaluz 2010-2016, que
aglutinará todas las políticas
autonómicas en este ámbito
hacia el objetivo prioritario de
elevar hasta el 50% la tasa de
práctica deportiva entre la
población, con actuaciones
encaminadas al fomento del
ejercicio físico como práctica

Jiménez Barrios (segundo por la izquierda) firmando el convenio para la creación

de la Red de Centros de Rendimiento

Manuel Jiménez Barrios e Ignacio Rodríguez en la reunión sobre la Ley del Deporte



orgullo para todos”, por lo que
indicó que “tanto en tiempos de
bonanza económica como en los
actuales se continuará apoyando
estos Juegos, ya que si los depor-
tistas extremeños que compiten en
los JEDES están bien, Extrema-
dura está bien”.

Otros de los eventos destacados
de la Convivencia Final fueron la
entrega de medallas a los gana-
dores de las diversas modalida-
des deportivas de la mano de
Fabián Quesada (Director Gene-
ral de Deportes) y el tradicional
Cross de la Amistad que se celebró
en Cáceres el pasado 14 de mayo.
Los participantes partieron desde
el Centro Nacional de Tecnifica-
ción “Ciudad Deportiva de Cáceres”,
pasando por la Avda. de Pablo
Naranjo, hasta la intersección en
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L
a Consejería de los Jóvenes
y del Deporte de la Junta
de Extremadura organiza
cada año los Juegos Extre-

meños del Deporte Especial
(JEDES), dentro del marco de la polí-
tica deportiva, educativa e inte-
gradora en la región. Este año se
ha celebrado la 26ª edición y en
ellos han participado personas
con algún tipo de discapacidad en
distintas modalidades deportivas
adaptadas a la edad de los parti-
cipantes, a su grado de patología
y a su nivel de capacidades. Los
JEDES ofrecen practicar por un
lado, deportes específicos, y por
otro, los deportes
adaptados, de
manera que siem-
pre se garantiza la
calidad en la prác-
tica deportiva. 

En esta tempo-
rada más de
2.500 jóvenes con
algún tipo de dis-
capacidad han par-
ticipado en alguna
de las 19 modali-
dades ofertadas.
Las más deman-
dadas han sido la
Natación, Campo a Través, Balon-
cesto y Atletismo. La novedad de
este año ha sido la incorporación
de tres nuevas disciplinas: Salva-
mento y Socorrismo, Aeróbic y
Orientación. Además, se han cre-
ado tres programas claramente
diferenciados, cada uno con un
objetivo distinto, relacionados con

la salud, la competición y la recre-
ación.

La clausura de los JEDES estu-
vo acompañada de diversos actos
que se desarrollaron en la Convi-
vencia Final que se celebró del 11
al 14 de Mayo en Cáceres y en la
que participaron más de 850 depor-
tistas y técnicos. Este evento es el
colofón a toda una temporada de
competiciones, talleres, y activi-
dades que se han celebrado a lo
largo de toda la región. La Convi-
vencia Final comenzó con la Gala de
Inauguración a la que acudieron
Guillermo Fernández Vara (Pre-
sidente de la Junta de Extremadu-

ra), Carlos Javier
Rodríguez (Conseje-
ro de los Jóvenes y del
Deporte) y Carmen
Heras (Alcaldesa de
Cáceres).

El presidente de la
comunidad manifestó
que “los JEDES son el
mejor ejemplo de la
cultura de la igualdad
y de la cultura de la
integración”. Además,
destacó el esfuerzo
de todos los extre-
meños que trabajan

durante todo el año para que la
celebración de los JEDES sea posi-
ble, así como la colaboración de las
personas que participan en la cele-
bración de la convivencia final, que
este año en Cáceres ha contado con
más de doscientos voluntarios.

Fernández Vara señaló que “la
celebración de los JEDES son un

Nueva fase de

la Temporada

Deporte 

y Mujer

La Junta de Extremadura celebró en mayo la Convivencia Final de los Juegos 
Extremeños del Deporte Especial (JEDES).  Esta edición se cerró, como cada

año, con la disputa del Cross de la Amistad.

Comunidades

Prueba de Atletismo de JEDES

Extremadura clausuró los
Juegos del Deporte Especial 

Cartel Temporada 

Mujer y Deporte 2010 
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la rotonda con la Avda. Antonio
Hurtado. Desde aquí continuaron
por la Plaza de América (Cruz de
los Caídos) y por la Avda. de
España. La meta se encontraba en
el Kiosko de la Música. 

PRESENTACIÓN DE LA SEGUNDA

FASE DE LA TEMPORADA

DEPORTE Y MUJER 2010

La promoción del deporte femenino
y la incorporación de la mujer a
los órganos de gestión y dirección
del deporte extremeño son dos
objetivos prioritarios de la Junta de

Extremadura. Por ello, ya en la
temporada 2007/2008, las Con-
sejerías de los Jóvenes y del Depor-
te y de Igualdad y Empleo, coordinaron
sus recursos y programas para
diseñar un plan director que se pro-

longa a lo largo de cuatro años. De
ahí surgió la Temporada Deporte
y Mujer, en la que ya han partici-
pado más de 40.000 mujeres.

La primera fase, denominada
como “Ruido y Sensibilización”
obtuvo un gran éxito. En ella, se llevó
a cabo un circuito regional de gran-
des eventos, que permitió poner
el foco de los medios de comuni-
cación y de la sociedad en general
sobre la presencia y el protago-
nismo de la mujer en el deporte de
actualidad.

El pasado mes de abril la Junta
presentó la segunda fase bajo el
lema “Rompiendo moldes, cre-
ando estructura”. Su objetivo es
modernizar y actualizar las estruc-
turas, así como la legislación depor-
tiva vigente. Para ello, se va a tra-
bajar en el Plan Integral de Pro-

moción de la Actividad Física y del
Deporte, elaborado por la comu-
nidad extremeña siguiendo las
directrices del modelo nacional.
El desarrollo del mismo se ha ver-
tebrado en 11 ámbitos que repre-
sentan la áreas de interés sobre
las que se centrarán los esfuerzos
hasta 2016. La clave del éxito del
Plan Integral necesitará la contri-
bución, participación y coopera-
ción transversal de todos los agen-
tes y áreas implicados en la pro-
moción de la actividad físico depor-
tiva en Extremadura. Los frutos
del esfuerzo, ilusión, participación
y trabajo en equipo permitirán la
promoción del acceso universal
a una práctica deportiva saludable
y de calidad para el conjunto de
la región extremeña. 

● M. M. 

Gala de

clausura

de JEDES



E
l Director General de Depor-
tes de Castilla y León,
Miguel Ignacio González,
presentó el pasado 15 de

junio la cuarta edición del Pro-
grama de Formación y Actuali-
zación Deportiva. Este año se
ofrecen un total de 14 actividades
formativas, entre congresos y
jornadas, que se desarrollarán
entre los meses de junio a diciem-
bre. 

Para ello, un total de 75 pro-
fesionales del deporte se encar-
garán de transmitir sus conoci-
mientos y experiencias a técni-
cos, entrenadores, deportistas,
dirigentes, gestores administra-
tivos del deporte y alumnos de
formación de las diferentes ramas
de la Educación Física. Entre los
expertos que participarán en el
Programa de Formación y Actua-
lización Deportiva 2010, desta-
can importantes ponentes, comu-
nicadores y moderadores, selec-
cionados entre los técnicos y ges-
tores de mayor prestigio nacional
e internacional.

La duración de cada actividad
oscila entre uno y tres días y se
llevarán a cabo, por lo general, en
fines de semana. Para ello, la
Consejería de Cultura y Turismo
ha convocado 900 plazas cuya
inscripción es gratuita. 

Desde su inicio en 2007, el
Programa de Formación y Actua-
lización Deportiva ha propiciado
el intercambio de conocimientos
y opiniones entre los más de
3.400 participantes y 391 ponen-

tes en los 66 cursos organiza-
dos por la Consejería de Cultura
y Turismo. Estos resultados ponen
de manifiesto la buena salud de
la que hoy goza el deporte en Cas-
tilla y León.

Las actividades se desarrollan en
cinco localidades: Valladolid, Tor-
desillas y Arroyo de la Encomienda
(en la provincia de Valladolid), en
la localidad burgalesa de Pedrosa
de Valdeporres y en Salamanca.
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La Consejería de Cultura y Turismo de Castilla y León acaba de lanzar el
Programa de Formación y Actualización Deportiva 2010. El objetivo es fomentar

la formación y el perfeccionamiento técnico de los deportistas de la región.

Comunidades

Castilla y León: Programa de
Formación Deportiva 2010 

Miguel Ignacio González y Agustín

Martín (Director de 

AMS Organización 

y Gestión)
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Los cursos se

desarrollarán

entre junio y

diciembre

celebrarán las Jornadas
Monográficas de Perfecciona-
miento Técnico de Ciclismo. Será
el próximo 16 de octubre y tendrá
una duración de ocho horas.

Además, durante los días 22,
23 y 24 de octubre se celebrará
el Congreso Internacional sobre
Entrenamiento en Voleibol en
Valladolid, donde se darán a cono-
cer los métodos y modelos de
entrenamiento utilizados para la
obtención de la mejora del ren-
dimiento de los jugadores. Este
congreso es ya una de las citas
habituales de la capital castella-
no y leonesa.

Dentro de las actividades que
la Consejería de Cultura y Turis-
mo desarrolla como parte del

Programa de Formación y Actua-
lización Deportiva 2010, desta-
can las Jornadas Monográficas
de Perfeccionamiento Técnico
de Atletismo (30 de octubre),
Espeleología (seis y siete de
noviembre), Equitación (20 de
noviembre), Actividades Suba-
cuáticas (27 de noviembre),
Piragüismo (cuatro de diciem-
bre) y de Boxeo (cinco de diciem-
bre), así como las Jornadas
sobre Salud y Deporte (13 de
noviembre). 

Estas jornadas, que tendrán
lugar en Salamanca, estarán
dirigidas a médicos y personal
sanitario. Durante este acto, se
mostrarán las medidas de pre-

vención de la muerte súbita en
el deporte. Asimismo, se hablará
de la actividad física como medio
para luchar contra enfermeda-
des como la obesidad y la osteo-
porosis. 

La cuarta edición del Programa
de Formación y Actualización
Deportiva de Castilla y León ter-
minará con las Jornadas Nacio-
nales sobre la situación del Depor-
te Español el próximo 16 de
diciembre. Entre otros temas,
se analizará la situación actual
del deporte en la comunidad leo-
nesa y se darán a conocer los
aspectos más importantes de la
financiación del deporte en
España.

● Mar Sánchez

Durante los días cinco y seis de
junio se celebró la primera de
estas actividades, el Congreso
de Preparación Física Aplicada
al Baloncesto en Valladolid. Con
11 horas de duración permitió
ahondar en distintos temas rela-
cionados con este deporte, como
la mejora de la fuerza en Balon-
cesto mediante el entrenamien-
to o la prevención y detección de
problemas musculares. 

Tras la vuelta de las vacaciones
de verano, el próximo 20 de sep-
tiembre, la Consejería de Cultura
y Turismo celebrará las Jornadas
Monográficas de Perfecciona-
miento Técnico de Fútbol, en Arro-
yo de la Encomienda (Valladolid).

Posteriormente, el 24 de sep-
tiembre, la ciudad de Valladolid
será testigo de las Jornadas
sobre Tecnificación y Deporte de
Alto Rendimiento. En este acto se
presentarán, entre otras cosas,
los diferentes modelos de tecni-
ficación deportiva, según los tipos
de deportes y las comunidades
autónomas. 

En esta misma ciudad se desa-
rrollarán las Jornadas sobre Fede-
raciones Deportivas, el próximo
ocho de octubre. Entre otros
temas, los expertos comentarán
las distintas estrategias de actua-
ción de las federaciones deportivas
ante la actual situación de crisis
económica. 

En Tordesillas (Valladolid) se
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¿Goza de buena salud el deporte
en la comunidad foral?
Yo creo que sí. La salvación de Osa-
suna, el magnífico comportamiento
de las chicas de Estella en Balon-
mano femenino, el papelón realiza-
do por MRA Navarra en Fútbol Sala,
el ascenso de UNB Obenasa a la
máxima categoría nacional del Balon-
cesto femenino, la trayectoria de
nuestros judocas, Ana Casares cam-
peona de España de Maratón... Son
una muestra de los éxitos alcanza-
do en la pirámide de nuestro depor-
te. Además, es motivo de orgullo
los 18.000 escolares que participan
en los Juegos Deportivos de Nava-
rra, la alta participación en las cam-
pañas escolares promovidas, los índices
de práctica deportiva de la comunidad...

¿Cuáles son las principales líneas de
actuación en materia deportiva?
Desde el punto de vista económico en este
ejercicio hemos intentado mantener, a
pesar del fuerte descenso presupues-
tario, a aquellas entidades que garanti-
zan la práctica deportiva como son fede-
raciones, clubes, Juegos Deportivos,
campañas escolares y ayudas a depor-
tistas a través de la Fundación Miguel Indu-
rain. Creo que esta línea constituye una
proeza en los tiempos que corren. 

¿Cuál es el objetivo del convenio firmado
con la Agencia Estatal Antidopaje?
En primer lugar, es necesaria una cola-
boración interinstitucional para que los

pocos resquicios que quedan para los
tramposos se vean anulados próxima-
mente. Además, me consta que en Nava-
rra estamos trabajando con ahínco en
paliar esta lacra a través de acciones
con nuestros deportistas, así como la cre-
ación de páginas webs de referencia
(http://deportelimpio.fundacionmi-
guelindurain.com), que nos permiten
establecer un marco de colaboración
conjunta de interés para ambas institu-
ciones.

¿En qué medida les ha afectado
la crisis económica?
Desde el punto de vista económico
no está siendo nada fácil gestionar
esta materia. Creo que el impor-
tante recorte presupuestario nos va
a impedir el desarrollo de acciones
previstas que podrían contribuir a
mejorar la situación deportiva de
la comunidad. Pero estamos garan-
tizando que aquellos proyectos
deportivos consolidados puedan
seguir funcionando, creo que se
trata de una gran medida en estos
momentos.

¿Considera importante ofre-
cer instalaciones deporti -

vas de calidad?
El objetivo principal marcado para esta
legislatura es conseguir que se aumen-
te la tasa de práctica deportiva. Una de
las principales acciones para conseguir
ese objetivo pasa por ofrecer unas ins-
talaciones deportivas de calidad, atrac-
tivas y seguras que puedan garantizar el
desarrollo dicha actividad con fiabilidad.
El nuevo plan de planificación para la
mejora de las instalaciones deportivas trata
de atender esta demanda, ya que no
sólo analiza las necesidades de nuevas
instalaciones, sino que resalta la nece-
sidad de adecuar las existentes a la nueva
realidad y demanda de los usuarios. Todo
ello, supervisado bajo un criterio de via-
bilidad económica en su funcionamiento
y mantenimiento posterior.

● J. A. O.

Entrevista

JOSÉ JAVIER ESPARZA
Director Gerente del Instituto Navarro del Deporte

“Nuestro objetivo es aumentar 
la tasa de práctica deportiva”

Gestionar el deporte en tiempos de crisis se ha convertido en toda una proeza, pero
el Instituto Navarro del Deporte ha mantenido su apuesta por federaciones y clubes.

Los éxitos siguen llegando. Así lo expresa su director, José Javier Esparza.

Garantizamos el

funcionamiento de los

proyectos consolidados
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La Universidad Euro-
pea de Madrid (UEM)

ha lanzado el Grado en
Ciencias de la Actividad
Física y del Deporte. Una
metodología docente indi-
vidualizada, un profeso-
rado formado por pro-
fesionales e investiga-
dores de prestigio inter-
nacional, las instalacio-
nes más vanguardistas y
la posibil idad de com-
pletar los estudios en
universidades anglosa-
jonas, lo convierten en
la opción idónea para
aquellos que sienten
pasión por el deporte y

buscan una formación
de calidad acorde con
sus expectativas profe-
sionales. 

El Grado permite ele-
gir entre tres itinerarios
de especialización curri-
cular: Entrenamiento
Deportivo – Real Madrid,
Salud y Gestión del Ocio
y del Deporte.  Los alum-
nos que obtengan el títu-
lo de graduado estarán
plenamente capacitados
para llevar a cabo la pla-
nificación, gestión y con-
ducción de actividades
físicas y deporte recre-
ativo, ambos fundamen-

Jaime Lissavetzky recibió a FAGDE

Noticias

El Secretario de Estado
para el Deporte, Jaime

Lissavetzky, y el Director
General de Deportes del
Consejo Superior de Depor-
tes, Albert Soler, recibie-
ron en la sede del organismo
a los representantes de la
Federación de Asociaciones
de Gestores del Deporte de
España (FAGDE): Juan de
la Cruz Vázquez (Presiden-
te) y Carlos Delgado Laco-
ba (Secretario).  

Durante la reunión, que
se celebró el pasado 12 de
mayo, tuvieron ocasión de
cambiar impresiones sobre
la situación de la gestión del
deporte en España. Además,
acordaron la firma de un
convenio en el que se plas-
mará la disponibilidad de

colaboración existente por
ambas partes. 

Además, Lissavetzky apro-
vechó la ocasión para invitar
a los directivos de FAGDE a

asistir a Simposio Europeo
del Deporte, que se celebró
en Madrid los pasados uno
y dos de junio con motivo de
la Presidencia Española de

la Unión Europea. Durante
este evento se debatió y
reflexionó sobre los proble-
mas sociales que afectan al
deporte y la actividad física.

UEM: Grado en Ciencias de la
Actividad Física y del Deporte

tales en una sociedad
cada vez más orienta-
da hacia el bienestar
físico y el ocio.

Además, el perfec-
to conocimiento de la
realidad social y medio-
ambiental, así como la
destreza en la aplica-
ción de las más moder-
nas tecnologías en el
área del deporte, le
permitirán util izar el
deporte recreativo y la
actividad física como
medio para mejorar la
calidad de vida, garan-
tizándole el  éxito pro-
fesional.



La Revista Deportistas, en
su línea de cooperación

con las instituciones en la
promoción del deporte y de la
actividad física, ha estable-
cido tres nuevos convenios
de colaboración. En esta oca-
sión son la Federación de
Asociaciones de Gestores
del Deporte de España
(FAGDE) y la Dirección Gene-
ral de Deportes de la Gene-
ralitat y el Ayuntamiento de
Valencia los que se suman a
nuestro proyecto de difusión.

FAGDE tiene como objetivo
crear un marco de relaciones
a nivel nacional para aten-
der cuestiones relacionadas

con el desarrollo de la tarea
del gestor deportivo y fomen-
tar la comunicación y for-
mación de las entidades aso-
ciadas. El acuerdo poten-
ciará la difusión de las infor-
maciones relevantes para
técnicos y gestores depor-
tivos. Además, se trabajará
conjuntamente en proyec-
tos divulgativos del deporte
en las televisiones.

Actividades del COPLEF de Madrid

Actualidad

Como viene siendo tradi-
cional, el Colegio Profe-

sional ha hecho entrega de
los títulos de Colegiados Dis-
tinguidos a los cinco alumnos
con los mejores expedien-
tes académicos, de las
Facultades de Ciencias de
la Actividad Física y del
Deporte que han finalizado
sus estudios de Licenciados
en las universidades madri-
leñas. 

Por otra parte, el Cole-
gio Oficial de Licenciados en
Educación Física de la Comu-
nidad de Madrid organizó
un año más, en colabora-
ción con la Dirección Gene-
ral de Deportes del Ayunta-
miento de Madrid, la Jor-
nada de Puertas Abiertas
del “Día del Deporte” en el

marco del XVI Circuito Muni-
cipal de Fitness, Aeróbic y
Danza. Se celebró el pasa-
do domingo 20 de junio en
las instalaciones del Centro
Deportivo Municipal Aluche.

Además, han reclama-
do una vez más la atención
de la sociedad española
ante la necesidad de la
Regulación Profesional,
teniendo en cuenta la tras-

cendencia  de la práctica
deportiva, al amparo del
artículo 43.3 de la Cons-
titución Española.

Los profesionales  del
deporte  desempeñan un
papel esencial en el impulso
de la actividad física y los
poderes públicos continúan
ajenos a garantizar la salud,
la calidad y la seguridad en
la práctica deportiva sin exi-
gir una mínima cualificación
a las personas que prestan
los servicios a los ciudada-
nos, por lo que reclaman la
exigencia de profesionales
competentes y la colegia-
ción obligatoria  en las pro-
fesiones del deporte y de
esa forma defender los dere-
chos básicos de los consu-
midores y usuarios.

Nuevos convenios con FAGDE,
Valencia y la Generalitat
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Valencia, a través de su
Dirección General de Depor-
tes, inician esta colabora-
ción en pos de promocionar
algunas de las actividades
de base que se organicen
desde la comunidad y la ciu-
dad. Este acuerdo coincide
con la importante nomina-
ción de Valencia como “Capi-
tal Europea del Deporte
2011”.

Por su parte,  el Ayun-
tamiento de la capital del
Turia y la Generalitat de

Día del Deporte en Madrid
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Munideporte

El Club de los Técnicos de
www.munideporte.com

ha superado ya la cifra de
6.000 usuarios registra-
dos. Estos positivos datos
demuestran la alta consi-
deración alcanzada entre
los profesionales. Depor-
tistas, gestores, técnicos
y expertos en materia
deportiva en general acce-
den a diario al Portal de
deportes de la Federación
Española de Municipios y
Provincias. 

Entre los aspectos que
más valoran de la Web,
destacan las ventajas que

les ofrece el Club de los
Técnicos. Por ejemplo, el
acceso gratuito a todos los
contenidos de la sección
“Documentación”, en la que
se pueden encontrar
ponencias, estudios, infor-
mes y cursos relacionados
con el deporte, la actividad
física y la salud. 

Además, los miembros
del Club reciben semanal-
mente el Boletín del Club
de los Técnicos, en el que
se ofrece un amplio resu-
men de las noticias más
importantes publ icadas
durante la semana y a las

que pueden acceder direc-
tamente, así como de los
cursos y jornadas que pue-
dan ser de su interés. 

Para darse de alta en el
Club de los Técnicos tan
sólo hay que acceder a la

página principal de
www.munideporte.com y
rellenar el formulario de
solicitud de acceso. La ins-
cripción es gratuita para
todos los profesionales del
sector deportivo. 

El Club de los
Técnicos superó
los 6.000 usuarios



20 ■ Deportistas ■ Número 34

Opinión

acaso el más importante, la  s
alud del deportista y comba-
t ir  a quienes hacen tram-
pas y quieren engañar para m
ejorar su rendimiento.

EL deporte, organizado según l
a ética deportiva, debería desa-
rrollar valores humanos de paz
y convivencia para todos, favo-
reciendo las relaciones de soli-
daridad entre los pueblos.

EL deporte debe ayudar a for-
mar hombres y mujeres ilus-
trados y capaces de impul-
sar iniciativas generosas a favo
r de la sociedad que nos invi-
ten a la práctica de la vir-
tud y la justicia como las gran-
des enseñanzas de la compe-
tición.

Luis López
Nombela
ENTRENADOR

NACIONAL DE FÚTBOL

Ética deportiva: Nadal, un ejemplo

Hay que saber perder

Juan Ángel 
Gato Gómez 
PRESIDENTE DEL

COPLEF DE MADRID

peto mutuo de los equipos y
las af iciones hacía ver que
ambos le deseaban la victoria
al contrario.

EN cuanto al juego que desa-
rrollaron los dos equipos, el
Sevilla se adelantó muy tem-
prano con el gol de Capel. El
sevillista se encontró con una
pelota de vuelta y le pegó con
soberbia y con “toda la mor-
tadela” (empeine total). Los
hispalenses hicieron el partido
que les convenía. No se pudo
ver un partido más peleado,
al espectador le hicieron vibrar.

POR su parte, el Atlético se
echó encima del contrario que
cedió terreno. Todos entendi-
mos que los del Manzanares
dominaban el partido. Aten-

diendo a la psicología del juego,
a medida que les neutraliza-
ban sus jugadas en el área
sevillista y corría el tiempo,
más se le nublaba la mente y
menos encontraban el cami-
no hacia la portería. 

CREO que el fútbol hispano
quiso ser justo con los dos con-
tendientes. A uno le premió
con la Europa League y al otro
con la Copa del Rey.

POR ultimo agradecer, en nom-
bre de la AJDC La Mancha y de
la Fundación Deporte Joven,
al seleccionador español,
Vicente del Bosque, que tuvo
la amabilidad de acudir al 25
aniversario de esta organiza-
ción y apoyar con su presencia
este proyecto.

L
o decimos a diario en las
escuelas tanto a los juga-
dores como a los técni-

cos: es importante ganar, pero
también lo es educar para
saber perder con dignidad. 

EL pasado mes de mayo tuvi-
mos ocasión de ver un gran
espectáculo deportivo: la Copa
del Rey, esta vez representa-
do por su primogénito Don Feli-
pe de Borbón. Ambos equipos,
Sevi l la F.C. y Atlét ico de
Madrid, dieron un gran ejem-
plo de buen juego y saber
estar. Pero, además, las dos
aficiones demostraron un pro-
fundo respeto al Himno Nacio-
nal (La Marcha de los Alabar-
deros) y a la bandera españo-
la, ondeando una gran cantidad
de ellas en las gradas. El res-

Es importante
ganar, pero
también lo es
educar para
saber perder
con dignidad. 

Nuestra
juventud
reclama
valores
sólidos 

En La riqueza de un país
es, sin duda alguna, la e
ducación. Desde mi pun

to de vista recomiendo que
prosigamos en la línea de la
promoc ión  de  l os  va lo -
res deportivos como refe-
renc ia  y  gu ía  permanen -
te  para  nues t ra  j u ven -
tud, fomentando la ética dep
ortiva, entendiéndola como l
a verdadera lealtad en el ter
reno de juego, a los com-
pañeros ,  a  l os  adversa -
r ios ,  a  los  jueces y  árb i -
tros y, sobre todo, la leal-
tad a uno mismo.

TENEMOS un ejemplo a imi-
tar: Rafael Nadal en el Open d
e Austral ia y en el recien-
te Roland Garros.

TODOS deberíamos traba-
jar activamente en fomen-
tar estos principios de ética dep
ortiva,  porque estoy conven-
cido que estos valores en que s
e fundamenta son muy úti -
les para los jóvenes de hoy que
aprenden, en el terreno de jueg
o y en el vestuario, a enfren-
tarse a la vida y a conocer y pra
cticar las reglas de la convi-
vencia social.

HOY estamos constatando que
nuestra juventud reclama valo-
res sólidos en los que apoyar-
se y poder desarrollar su gene-
rosidad  y energía.

LA ética deportiva debe ser glo
bal  y sustentarse en va lo -
res muy sólidos y uno de ellos,
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S
i profesionalidad es sinó-
nimo de competencia y
credibilidad, estaremos
de acuerdo en la urgen-

te necesidad de conseguir el
mayor y mejor reconocimiento
a la labor que desarrollan
muchos profesionales en el
ámbito de la gestión deportiva
en España.

LA competencia requiere de
una excelente formación pre-
via y una adecuada aplicación
de los conocimientos adquiri-
dos, y la credibilidad se con-
cede a la buena y adecuada
labor realizada día a día por
un profesional.

LA necesidad de reconoci-
miento la tienen todos los pro-

fesionales, y es en este senti-
do en el que parece evidente
que ello se consigue con el
agrupamiento de los mismos en
colectivos profesionales que
defiendan sus intereses comu-
nes.

UN colectivo profesional,
como el de los gestores del
deporte, no es un colectivo
uniforme en cuanto a la for-
mación y cualificación previa
de sus integrantes, sino mul-
tidisciplinar, como también lo
es el propio ámbito de actua-
ción del deporte.

LAS asociaciones de gestores
deportivos deben responder a
la necesidad de reunir y agru-
par a todas las personas que

en la actualidad desarrollan su
trabajo o profesión en el ámbi-
to de la gestión del deporte,
sin ningún tipo de exclusión,
ni de imposición o requisito
previo, para que movidos por
inquietudes comunes consi-
gan el reconocimiento social
y legal necesario del gestor
deportivo.

LA normalización y la institu-
cionalización de la figura del
gestor deportivo serán defini-
tivas, cuando el colectivo de
profesionales de la gestión del
deporte esté unido en una orga-
nización fuerte y representa-
tiva,  como es la Federación
de Asociaciones de Gestores
del Deporte de España
(FAGDE).

La necesidad de estar unidos

Miguel Ángel
Nogueras
Carrasco

VICEPRESIDENTE

1º DE FAGDE

La competencia
requiere de
una excelente
formación
previa 



FMM

La Federación de Munici-
pios de Madrid (FMM)

celebró en Leganés, el
pasado cuatro de mayo, la
Jornada sobre Deporte y
Salud. Los contenidos se
centraron en la promoción
y el fomento de la actividad
física, así como en la inves-
tigación en este ámbito.
Asistieron cerca de un cen-
tenar de personas, en su
mayoría alcaldes, conceja-
les y técnicos deportivos.

El acto de inauguración
estuvo presidido por Sebas-
tián Ortega Chacón (Con-
cejal de Deportes de
Leganés) y Juan Ignacio
Merino de Mesa (Presi-
dente de la Comisión de
Deportes de la FMM). Por
su parte, la clausura de

este evento contó, además,
con la presencia de Carlo-
ta Castrejana (Directora
General de Deportes de la

Comunidad de Madrid) y
Rafael Gómez Montoya
(Alcalde de Leganés).

El objetivo de esta jor-

nada era fomentar la prác-
tica de la actividad física y
los hábitos de vida saluda-
bles entre los ciudadanos
madrileños. Las ponencias
corrieron a cargo de des-
tacados especialistas en la
materia, como José Luis
Terreros (Subdirector
General de Deporte y Salud
del Consejo Superior de
Deportes), María Ángeles
Daire (Consejera Técnica
de la Estrategia NAOS, del
Ministerio de Sanidad y Polí-
tica Social), Rafael Gracia
Pérez (Coordinador de
Deporte y Salud del Ayun-
tamiento de Leganés) y
Benito Pérez González
(Director del Instituto del
Deporte, de la Universidad
Camilo José Cela).
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Jornada sobre Deporte y Salud

Sebastián Ortega y Juan Ignacio Merino



L
as jornadas fueron inaugu-
radas por la Alcaldesa de Isla
Cristina, Mª Luisa Faneca,
el Vicepresidente de la Comi-

sión de Deportes de la FEMP,
Miguel Ángel González, la Dele-
gada Provincial de Turismo Comer-
cio y Deporte de la Junta de Anda-
lucía, Rosario Ballester, y el Dipu-
tado Provincial del Área de Depor-
tes, Jesús Fernández.

Durante dos días se analiza-
ron los aspectos a tener en cuen-
ta para el desarrollo del deporte
en edad escolar, la multifuncio-
nalidad de instalaciones deporti-
vas, el carácter comarcal o man-
comunal de estos equipamientos
y los métodos de sensibilización de
la práctica de la actividad física
en municipios de menos de
20.000 habitantes, entre otros.

El objetivo de este evento era
propiciar un encuentro de Cor-
poraciones Locales, así como
conocer e intercambiar expe-

También aseguró que “es fun-
damental ofrecer y trabajar parar
que la ciudadanía disfrute de infra-
estructuras e instalaciones que
mejoren su calidad de vida y que
hagan de nuestra ciudades luga-
res cómodos y sostenibles con el
medio ambiente”. 

Destacó el alto de nivel de con-
tenidos y ponentes, con especia-
listas en la gestión deportiva muni-
cipal como Juan Alfaro Márquez
(Jefe del servicio de Deportes de
la Diputación de Huelva), José
Benigno Elordi Zamanillo (Coor-
dinador de Deportes del Ayunta-
miento de Colindres en Cantabria),
Jordi Cavero Buscató (Gerente
del Servicio de Deportes de la Dipu-
tación de Barcelona), Alfonso Car-
los Mateo Miranda (Técnico depor-
tivo de la Mancomunidad Deportiva
Ebro) y José Carlos García-Con-
suegra López-Menchero (Coor-
dinador de Deportes del Ayunta-
miento de Daimiel en Ciudad Real).
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La Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP) organizó las jornadas 
“Gestión integral de medios e instalaciones deportivas en municipios de menos 
de 20.000 habitantes”. Se celebraron en la localidad de Isla Cristina (Huelva) 

los pasados días 10 y 11 de junio.

Organizadas

por la FEMP

en Isla

Cristina 

Gran nivel en las jornadas de
gestión integral en el deporte

riencias e instrumentos de actua-
ción entre municipios de dimen-
siones similares y en un ámbito
estatal. También se reflexionó
sobre los retos y problemas de la
gestión deportiva en pequeños y
medianos municipios y acerca de
la situación de los servicios depor-
tivos y de ocio para aportar alter-
nativas.

La alcaldesa quiso señalar que
estas jornadas “son importan-
tes no sólo para nuestra localidad,
sino para todos los municipios
porque de aquí saldrán conclu-
siones e ideas que nos afectarán
a todos. Apostar por el deporte
es apostar por la salud y la cali-
dad de vida de nuestros ciuda-
danos y en estos momentos de
crisis los municipios también
debemos apoyar sectores cla-
ves como la educación, la cultu-
ra, porque con ellos estamos
creando empleo y formando
sociedades preparadas”.

Rosario Ballester, Mª Luisa Faneca, Miguel A. González y Jesús Fernández



Grupo SEAE

E
n los últimos años la ges-
tión de centros deportivos,
tanto públicos como priva-
dos, se ha orientado hacia

la contratación de prestación de
servicios y la concesión adminis-
trativa. El Grupo SEAE ofrece una
amplia experiencia en ambos
modelos, aplicando su visión de
negocio. Éste se basa en respon-
der a las necesidades de la socie-
dad, ofrecer servicios de calidad,
mantener un alto nivel de forma-
ción permanente del personal y
conservar una situación de ren-
tabilidad y equilibrio económico.

Con un espíritu joven, con volun-
tad de modernidad, con capaci-

dad de adaptación y con unos valo-
res sólidos que dan la experien-
cia de los 25 años de trayectoria
en la puesta en marcha y gestión
de instalaciones deportivas, el
Grupo SEAE apuesta en firme por
la profesionalidad y por la calidad,
como eje central del conjunto de
servicios que ofrece en los cen-
tros que gestiona.

Según su Consejero Delegado,
Guillermo Burguete (nombrado
mejor dirigente del año 2008 en
Gestión Deportiva), “a través de la
marca Q Centres Esportius, hemos
trazado un plan de acercamiento
y compromiso con el usuario enca-
minado a optimizar la calidad de su
oferta deportiva, mejorar las pres-
taciones y el confort de las insta-

SEAE celebra su 25 aniversario
La apuesta por la profesionalidad y la calidad han sido los ejes

centrales de la labor que el Grupo SEAE ha desarrollado en los centros 
deportivos que gestiona. 2010 es un año muy especial  por la 

conmemoración de su 25 aniversario.

laciones que gestiona, potenciar
el uso del deporte como forma de
vida y de salud y marcar tendencias
en la práctica deportiva”.

El crecimiento de estos años
ha sido espectacular, contando
con más de veinte sociedades que
forman el denominado “universo
SEAE”. En 2010, se ha aprobado
un presupuesto de 22.000.000 de
euros, que comparado con el de
2005 (diez millones de euros) da
muestra de esta importante evo-
lución. 

SEAE gestiona actualmente más
de 30 equipamientos deportivos en
España, ubicados en gran medida,
en el corredor del Mediterráneo.
Para llevar a cabo su labor cuen-
tan con una plantilla de más de

800 trabajadores de diferentes
categorías profesionales.

JUNTA

DE ACCIONISTAS 2010
El pasado 22 de junio el Grupo
SEAE celebró la Junta de Accio-
nistas 2010, a la que asistieron la
práctica totalidad de los socios y
en la que se aprobaron todas las
propuestas. Entre ellas, una nueva
ampliación de capital social hasta
alcanzar los 1.500.000 euros.
Además, se informó que duran-
te 2009 se alcanzó un beneficio de
182.000 euros brutos (un 4%
más que en el ejercicio anterior) y
que, a pesar de la crisis, el volumen
de ventas se incrementó en un
2% con respecto a 2008.

El crecimiento

en estos años

ha sido

espectacular
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En portada

ANA PASTOR

“La política, como el deporte, 
exige esfuerzo y sacrificio”

Vicepresidenta Segunda de la Mesa del Congreso

Licenciada en Medicina y Cirugía, Ana Pastor conoce la importancia que 
tiene el deporte para la salud. No en vano fue Ministra de Sanidad. 
Vicepresidenta Segunda de la Mesa del Congreso y Coordinadora de 

Participación Social del PP, es una de las personas de confianza de Mariano
Rajoy. A su presidente le ve como un ejemplo de corredor de fondo. 

textos:
Fernando Soria / Marta Muñoz

¿Qué significado tiene el depor-
te en su vida?
Sinceramente, una parte más
pequeña de lo que me gustaría. 

¿Lo practica con regularidad?
Aprovecho los fines de semana
para practicarlo.

¿Qué prefiere: deportes al aire
libre o en un centro de fitness?
Prefiero los deportes al aire libre
aunque también hago deporte en
instalaciones. Hago lo que puedo,
depende del tiempo que tenga, y
procuro que sea variado. De lo
que más disfruto es de la playa y
de las caminatas por la ría en Pon-
tevedra. 

Como espectadora, ¿sigue el
deporte profesional?
Sigo el deporte profesional aun-
que algunas disciplinas me gus-
tan más que otras. Sigo mucho
el Tenis y el Fútbol, en especial al
Pontevedra, al Celta y al Real
Madrid. Creo que tenemos unos
magníficos deportistas, el último
ejemplo lo hemos visto en Rafael
Nadal. 
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En portada

que la política deportiva nacional
dedique esfuerzos al fomento del
deporte, sobre todo entre los
niños. Es muy importante hacer
políticas transversales con la cola-
boración de todas las adminis-
traciones. Hay que hacer accesible
el deporte a los ciudadanos a
través de centros y polideporti-
vos municipales a un precio razo-
nable. Las administraciones depor-
tivas deben facilitar la práctica
del deporte y que la accesibilidad
sea universal. 

¿Considera que el deporte va
unido a la salud?
El deporte tiene mucho que ver con
la salud. Necesitamos hacer
deporte y también que nos digan
qué ejercicios son más apropiados

a nuestra edad. Y todo esto debe
ir unido a una buena alimentación
porque nuestra salud, en el futu-
ro, depende en gran medida de
tener hábitos de vida saludables.

¿Cuál sería una buena política
sanitaria?
En el programa electoral de 2008
planteamos que más del 25% del
gasto sanitario se destinase a polí-
ticas de promoción, educación
sanitaria y prevención de la salud.
Y aquí se engloba la promoción
de hábitos saludables, como una
alimentación sana y equilibrada y
la práctica de actividad física ade-
cuada a las condiciones de cada
uno. Es fundamental llevar a cabo
esta promoción en la familia, que
es donde nos socializamos.
Muchos de los hábitos se adquie-
ren de lo que aprendemos den-
tro del propio entorno familiar.
También hay que promoverlos en
la escuela, donde los niños pasan
gran parte del día, y en los centros
sanitarios. Es muy importante que
se desarrollen campañas desti-
nadas a los diferentes grupos de
edad, porque no son las mismas
necesidades las que tiene un niño
que un anciano. 

¿Conoce la Estrategia NAOS?
La primera iniciativa en el campo
de la nutrición y alimentación salu-
dable se tomó con la puesta en
marcha de la Agencia de Seguri-
dad Alimentaria y cuando en enero
de 2004 se establece el Plan Inte-
gral de Nutrición, Actividad Físi-
ca y Obesidad. Después de seis
años, a la Estrategia NAOS -que fue
la copia del Plan Integral que apro-
bamos- le falta concreción, finan-
ciación e introducir las activida-
des preventivas en la cartera de ser-
vicios del Sistema Nacional de
Salud. España tiene una dieta medi-
terránea y atlántica muy equili-
brada, con muchas verduras, fru-
tas, pescado y una carne de muy
buena calidad. Con respecto a los
alimentos elaborados, hay que
tener en cuenta el etiquetado.

Como madridista, ¿le agrada
el fichaje de Mourinho?
Los fichajes siempre se hacen, o
se deberían de hacer, para mejo-
rar, así que les deseo que vaya
todo muy bien.

¿Qué nota le pondría a nues-
tros deportistas?
Creo que nos podemos sentir muy
orgullosos, ya que tenemos unos
deportistas que son la élite del
mundo. De hecho, en muchos paí-
ses se nos conoce por los éxitos
logrados por ellos. Son un ejemplo
de esfuerzo, disciplina y juego limpio.

¿Y a la labor de Jaime Lissa-
vetzky?
Yo más que ponerle nota, le tras-
ladaría la importancia que tiene

La política es

como una

carrera de

fondo



“La obesidad 

es la epidemia

del siglo XX”

“Del PSOE,

elegiría a

Trinidad

Jiménez para

una tarde

deportiva”

Zapatero no es

un buen

corredor de

fondo, sino de

carreras

cortas”
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Éste tiene que servir al ciudadano
para que sepa qué consume. Hay
una tendencia a demonizar algu-
nos alimentos y no tiene sentido por-
que hay que ver qué contenido
tiene. Los ciudadanos necesitan
una información clara de los ali-
mentos para saber cuáles les con-
vienen. No existen alimentos bue-
nos y malos, la clave está en man-
tener una dieta equilibrada.

Tiene fama de trabajadora y dis-
ciplinada. ¿Lo es también en su
dieta?
Me cuido, pero no me privo. Hay
que cuidarse sin ser patológicos,
uno no puede estar obsesionado
pero es muy importante cuidar-
se. Hay que acomodar tu dieta al
trabajo, sobre todo si llevas una vida
sedentaria como la llevo yo duran-
te la semana.

¿Cuál es su plato favorito?
Las lentejas y la tortilla de patatas
sin cebolla.

Según el Eurobarómetro 2009,
el 42% de los españoles no prac-
tica nunca deporte. ¿Cómo valo-
ra estos datos?
Estos datos son muy preocupan-
tes, pero lo son más en niños,
que cada vez tienen mayor sobre-
peso y obesidad, con una reducción
notable del ejercicio físico. La obe-
sidad es la epidemia del siglo XXI.
No podemos permitirnos estos
datos en un país avanzado como
el nuestro. Se necesitan planes,
proyectos y estrategias pero que
se cumplan y que no se queden
en titulares y en publicidad, que
luego no se llevan a la práctica. 

¿A qué deporte asemejaría la
política?
A una carrera de fondo. En políti-
ca hay que ser personas muy cons-
tantes, tener las ideas claras, tener
una estrategia perfectamente defi-
nida, resistir a la presión y no per-
der de vista cuál es tu proyecto.
¿Se respeta el juego limpio?
No en todos los casos. En la polí-

tica, como en el deporte, hay que
ser personas no sólo transparen-
tes, sino también tener criterio. 

¿A quién de sus compañeros de
partido elegiría para una tarde
deportiva?
Tengo grandes amigos dentro
de mi partido. Por ejemplo, ele-
giría a Pilar Rojo (Presidenta del
Parlamento de Galicia) para un
partido de Padel. A Dolores Pan
(senadora y médico como yo)
para uno de Tenis y a Mercedes
Roldós (Consejera de Sanidad
de Canarias) para dar una buena
carrera por la playa. 

¿Y de la oposición?
Con Trinidad Jiménez, pero le

tengo que preguntar en qué dis-
ciplina. Lo pasaríamos bien. 

Dicen que Zapatero es un buen
corredor de fondo. ¿Se atre-
vería a retarle?
No creo que Zapatero sea un
buen corredor de fondo, en todo
caso de carrera muy corta.
Mariano Rajoy sí es un ejemplo
de un corredor de fondo, tiene
un plan, un diseño de lo que
quiere para España y de cómo
sacar a este país de la crisis.
Zapatero sólo piensa en el corto
plazo. El deporte, como la polí-
tica, exige esfuerzo y sacrifi-
cio, sudar la camiseta y al final
se te acaba reconociendo este
esfuerzo.

“Me encantan

las lentejas y

la tortilla de

patatas sin

cebolla



C
ada vez  son más quienes
comparten la opinión sobre
la importancia del ejerci-
cio físico en la salud. De

hecho, en el último año ha aumen-
tado el porcentaje de ciudadanos
que, tal y como está demostran-
do la comunidad científica, reco-
nocen que la vida sedentaria y el
descenso de la actividad física jue-
gan un papel muy importante en el
incremento de muchas enferme-
dades, especialmente el sobre-
peso y la obesidad y patologías
asociadas. Ésta es una de las prin-
cipales conclusiones que se extra-
en del análisis de los resultados del
II Sondeo de Opinión sobre Hábitos
de Estilos de Vida Saludable reali-
zado por la Fundación Alimentum.

El objetivo de esta nueva inves-
tigación era conocer la percep-
ción de los padres y la población en
general sobre la importancia de la
práctica de ejercicio físico y la ali-

mentación equilibrada en los niños. 
El 42,74% de encuestados cree

que el principal motivo por el que
la obesidad infantil está aumen-
tando en España se debe a un
incremento de la vida sedentaria
y al descenso de la actividad física;
un 28,23% opina que es un pro-
blema multifactorial y, sólo un
25,33% cree que se debe a la ali-
mentación. En 2009, el porcentaje
de personas que pensaban que
se debía a la ingesta de alimen-
tos y calorías era de casi el 30%.

A este respecto, además, el 96%
de los encuestados considera que
se puede mantener una alimentación
saludable comiendo de todo si se rea-
liza de forma equilibrada. 

Sin embargo, pese a que tanto
los padres como la población en
general parecen estar muy con-
cienciados de los beneficios para
la salud asociados a la actividad físi-
ca, y más del 97% de los encues-

II Sondeo de

Opinión sobre

Hábitos de

Estilos de Vida

Saludable

Los padres consideran 
importante la práctica diaria

de ejercicio físico 
La Fundación Alimentum ha dado a conocer los resultados del II Sondeo de Opinión
sobre Hábitos de Estilos de Vida Saludable. Los datos concluyen que el 97% de los
padres encuestados consideran muy importante que sus hijos practiquen actividad

física todos o casi todos los días de la semana.

tados consideran importante o
muy importante que sus hijos prac-
tiquen actividad física todos o casi
todos los días, menos de la mitad
afirman que sus hijos realizan una
hora de actividad física diaria y
esta práctica se reduce según
van cumpliendo años. 

Un 22,84% de los padres indi-
can que sus hijos no realizan de pro-
medio, incluyendo el fin de sema-
na, una hora de ejercicio físico al
día. Un 12,61% asegura que sólo
lo realizan de lunes a viernes y un
12,31% indica que sólo lo hacen
durante el fin de semana. Y por eda-
des, mientras que el porcentaje de
niños de seis a 12 años que no
realizan actividad física a diaria se
sitúa en un 44% según sus padres,
éste asciende al 53% cuando se
trata de niños de entre 13 a 17
años, hasta llegar al 65% en el
caso de jóvenes de 18 a 23.

Según apunta la Directora de la
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Fundación Alimentum, Carmen
Cobián, este dato está muy alejado
de las recomendaciones de las
instituciones europeas y ameri-
canas de referencia, que estiman
en una hora al día el tiempo nece-
sario en niños y adolescentes para
lograr beneficios para la salud y pre-
venir y combatir los efectos nega-
tivos del sedentarismo.

CAUSAS

La principal causa por la que los
padres creen que sus hijos redu-
cen la práctica de actividad física
es cuando comienzan a acceder y

dar prioridad a fórmulas de ocio
pasivo (38,73%). Un 25,82%
opina que esto ocurre cuando
comienzan a salir con los amigos
en su tiempo libre, y un 22,34%
que es debido a la escasa oferta
de actividades escolares y extra-
escolares regladas atractivas.  

A este respecto, seis de cada
diez encuestados opina que en la
enseñanza obligatoria no se rea-
liza suficiente educación física y
siete de cada diez consideran que
las administraciones públicas no
fomentan suficientemente la rea-
lización de ejercicio físico regular

de los niños. Además, el 66% de
los padres afirma que sus hijos
disfrutarían más si hubiese más cla-
ses de Educación Física de las que
tienen actualmente.

Según el profesor J. Gerardo
Villa Vicente, del Departamento de
Educación Física y Deportiva e Ins-
tituto de Biomedicina de la Uni-
versidad de León, “en España la Ley
Orgánica 2/2006 de 3 de mayo
(LOE) ha supuesto una reducción
de entre el 20-30% del tiempo
dedicado a Educación Física res-
pecto a la anterior legislación,
siendo la única actividad que la
mayoría de los escolares realizan
en el día, por lo que se deben poner
en marcha estrategias de inter-
vención escolar efectivas que impli-
quen un incremento del gasto caló-
rico para reducir los riesgos de
salud a los que vamos abocados”.

Por otro lado, este segundo
sondeo de opinión también revela
que seis de cada diez ciudadanos
considera que los juegos de su
infancia eran más saludables que
las fórmulas de entretenimiento de
los niños de hoy. 

Fundación Alimentum

LA IMPORTANCIA DE LA PRÁCTICA DE EJERCICIO FÍSICO Y LA ALIMENTACIÓN EQUILIBRADA 

EN LOS NIÑOS , Y SU PERCEPCIÓN PARA LOS PADRES Y LA POBLACIÓN GENERAL”

Principales causas por las que los padres creen que sus hijos
han reducido la realización de ejercicio físico regular

% de niños y niñas que realizan/no realizan ejercicio físico a diario por
edades, según sus padres

% Crees que tus hijos disfrutarían teniendo
un mayor número de clases de educación
física de las actuales (dentro del hoario

escolar)?

Sí
66,43

No lo sé
18,77

No
14,8

Cuando han comenzado a
acceder y dar prioridad a fór-
mulas de ocio pasivo (ordena-
dor, consolas, televisión, vide-
ojuegos, etc.)

Cuando han comenzado a
salir con los amigos en su
tiempo libre

La escasa oferta de activida-
des escolares y extraescolares
regladas (deportivas y recrea-
tivas) atractivas

La dificultad y/o imposibilidad
de acudir a realizar ejercicio
físico fuera del horario escolar

Al acabar los estudios en el
colegio y/o instituto

Nunca han dedicado tiempo
al ejercicio físico
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E
l Secretario de Estado para
el Deporte, Jaime Lissa-
vetzky, y el Director Ejecu-
tivo Territorial de La Caixa,

Juan Carlos Gallego, inaugura-
ron el pasado diez de junio la expo-
sición “Campeones por Europa”.
Esta iniciativa ha formado parte
de los actos programados con
motivo de la Presidencia Españo-
la de la Unión Europea y recoge una
selección de fotografías impresas
en gran formato de destacados
deportistas españoles que está
instalada en la fachada del Con-
sejo Superior de Deportes.

En total, son 47 imágenes que
recogen grandes éxitos de nues-
tros deportistas en campeonatos
europeos y en otras competiciones
internacionales. Entre ellas, des-
tacan las de la atleta Marta Domín-
guez durante la final de los 3.000
metros obstáculos de los Mun-
diales de Atletismo de Berlín en
2009, la selección española de
Fútbol ganadora de la Eurocopa,
imágenes de partidos de la selec-
ción española de Baloncesto mas-
culina y femenina (ambas cam-
peonas de Europa), Alberto Con-
tador compitiendo en el Tour de

Fundación Deporte Joven

La Fundación Deporte Joven del Consejo Superior de Deporte y la Obra Social
La Caixa inauguraron la exposición “Campeones por Europa”. Se trata de una 
selección de fotografías impresas en gran formato de destacados deportistas 

españoles, instaladas en la fachada de la sede del CSD.

Francia, los tenistas que dieron
a España la victoria de la Copa
Davis y Edurne Pasaban haciendo
cumbre en el 8.000 número 13
para la alpinista. 

Además, antes de inaugurar la
exposición, ambos dirigentes fir-
maron un convenio marco para
colaborar en el desarrollo e impul-

Jaime

Lissavetzky y

Juan Carlos

Gallego

Jaime Lissavetzky inauguró
“Campeones por Europa”

so de acciones relacionadas con
la promoción deportiva. 

DAVID FERRER

VISITÓ LA FUNDACIÓN

El tenista David Ferrer visitó las ins-
talaciones de la Fundación Depor-
te Joven y del Consejo Superior
de Deportes durante los días pre-

Patronos- Patrocinadores



Fundación Deporte Joven

do a la red de Escuelas de Golf
Adaptado, promovida por la Fun-
dación Deporte Joven del Conse-
jo Superior de Deportes y la Real
Federación Española de Golf con
el patrocinio de Reale Seguros.
La nueva escuela ha sido abierta
en el Real Club de Golf La Herrería
y formará de manera gratuita a
una veintena de niños y adultos
con discapacidad física y psíqui-
ca. El acto de inauguración contó
con la asistencia del Secretario
General de la Fundación Deporte
Joven, Manuel Fonseca, y de los
responsables municipales de los
Ayuntamientos de San Lorenzo
de El Escorial y de El Escorial.

Además, el municipio acogió
las I Jornadas de Autoprotección
Femenina, que se celebraron los
días ocho, 15 y 22 de mayo en el
Pabellón Norte del Polideportivo El
Zaburdón y que contaron con la par-
ticipación de la Fundación como enti-
dad colaboradora. Estas Jorna-
das, de carácter gratuito, fueron
organizadas por el Club Deportivo
Elemental Taekwondo San Loren-
zo de El Escorial. Su objetivo era
impartir técnicas de defensa per-
sonal contra agresiones físicas
en clases dirigidas por profeso-
res y maestros de Taekwondo.
Como complemento al curso se
celebraron ponencias y mesas
redondas en las que se informó
sobre distintos aspectos relacio-
nados con una agresión  como
los jurídicos. Participaron un total
de 145 mujeres.

CLINICS DE TENIS

La Fundación Deporte Joven cola-
boró un año más en el Torneo Bar-
celona Ladies Open, la competi-
ción del Sony Ericsson WTA Tour
más veterana de España. Organizó
un Clínic para niños celebrado en la
pista central del David Lloyd Club
Turó, escenario de la competición
de la que es Directora Deportiva,
Arantxa Sánchez Vicario.

El Clínic se celebró el pasado
17 de abril y contó con la partici-
pación de 40 niños que tuvieron la
oportunidad de aprender técni-
cas básicas de juego con la lec-
ción magistral de una jugadora
del circuito mundial de tenis, Arant-
xa Parra, la tenista integrante del
equipo español del Fed Cup.
Además, los niños participantes
presenciaron, concluido el Clínic,
la Final del Torneo Barcelona Ladies
Open 2010.

vios a su participación en el Madrid
Masters 1000. Fue recibido por
el Secretario de Estado para el
Deporte y Presidente de la enti-
dad, Jaime Lissavetzky, en un
encuentro que contó con la pre-
sencia del Director General de
Fundación Deporte Joven, Manuel
López Quero.

La Fundación Deporte Joven
colabora en la organización de los
Clínics de Tenis impartidos por
David Ferrer y Juan Carlos Ferre-
ro, celebrados hasta la fecha en
Barcelona, Majadahonda (Madrid)
y Valencia, en el marco de grandes
torneos, y que han contado con
la participación de más de 800
chicos y chicas de entre ocho y
15 años. El objetivo es promover
la práctica del Tenis entre la pobla-
ción infantil y juvenil. El próximo
Clínic tendrá lugar durante el pró-
ximo mes de octubre coincidiendo
con la celebración del Torneo Valen-
cia ATP Open 500.

NUEVAS ACTIVIDADES EN SAN

LORENZO DE EL ESCORIAL

La localidad madrileña de San
Lorenzo de El Escorial se ha suma-

El tenista

David Ferrer

visitó el CSD

David Ferrer y Jaime Lissavetzky

Mecenas
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Imagen de la

fachada del CSD
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También está colaborando en el
Circuito de Tenis El Larguero 2010,
que concluirá a finales del mes de
julio. Este circuito está compues-
to por cinco torneos dirigidos a
niños en categoría alevín con licen-
cia federativa en vigor, tanto en
masculino como en femenino. Los
cuatro primeros torneos ya se
han celebrado en Madrid, Villena,
Barcelona y Sevilla. El último pondrá
el broche al Circuito y su celebra-
ción coincidirá con el Master de
Tenis El Larguero. En él jugarán los
mejores de España y los mejor
clasificados de los cuatro primeros
torneos. Tendrá lugar en el Hotel
Talayuela Golf de la provincia de
Cáceres los días 22, 23, 24 y 25
de julio. 

El Clínic infantil, englobado en
el “Circuito de Tenis El Larguero
2010”, se celebró el 25 de abril
en las instalaciones de la Fede-
ración de Tenis de Madrid y contó
con la participación de 30 niños
de entre seis y 12 años. La clase,
de una hora de duración, fue
impartida en grupos por moni-
tores de Tenis, teniendo los alum-
nos a su disposición material
deportivo (equipación, raquetas,
etc.) necesario para el desarro-
llo de la clase.

Nueva

Escuela de

Golf Adaptado

en San

Lorenzo de El

Escorial

Seve Ballesteros en la nueva

Escuela de Golf Adaptado

NUEVO ÉXITO DE

“SIETE CUMBRES SIETE

VOLCANES”

El programa de investigación y
desarrollo deportivo “Siete Cumbres
Siete Volcanes” de la Fundación
Española de Montañismo y Depor-
te Adaptado (FEMAD) cumplió una
nueva etapa tras la ascensión al
Toubkal (Marruecos) realizada del
ocho al 12 de abril por un grupo de
13 deportistas pertenecientes a
la entidad. Este proyecto cuenta con
la colaboración de la Fundación
Deporte Joven del CSD.

La expedición estaba integra-
da por personas con distintas dis-
capacidades (ceguera total, defi-
ciencia visual, amputaciones de
miembros inferiores y superiores)

y un deportista trasplantado de
ambos pulmones. El estudio de la
adaptación de este deportista a la
altitud mediante pruebas funcio-
nales respiratorias ha supuesto
un importante avance médico
deportivo como preparación y
ampliación de conocimientos médi-
cos de montaña, al igual que la
severidad de amputaciones de
algunos participantes.

OTRAS ACTIVIDADES

La Fundación Deporte Joven cola-
boró en las Jornadas de Puertas
Abiertas sobre Transporte Acce-
sible y Productos de Apoyo, orga-
nizadas por el Centro de Recupe-
ración para Personas con Disca-
pacidad Física y Sensorial de San
Fernando (Cádiz) y el Instituto de
Mayores y Servicios Sociales del
Ministerio de Sanidad y Política
Social. Se celebraron del 12 al
14 de mayo. Durante tres días
se celebraron distintas activida-
des con el fin de acercar el depor-
te a las personas con discapacidad
(exhibiciones de Boccia, Tenis en
silla de ruedas y Golf).

Además, la Fundación ha sido
una de las entidades distingui-
das durante el Solemne Acto
Académico con motivo de la Entre-
ga de Diplomas a la IX Promo-
ción de Licenciados en Ciencias
de la Educación Física y del Depor-
te, y de Insignias y Distinciones
Honoríficas.

Jornadas de Autoprotección Femenina



E
ste festival se enmarcó en
el World FICTS Challenge
2010, un circuito interna-
cional de 14 festivales dedi-

cados exclusivamente a materia-
les audiovisuales con temática
deportiva que se desarrollarán, a
lo largo de todo el año, en dife-
rentes países de los cinco conti-
nentes. El último de ellos será en
Milán. 

Su organización corrió a cargo
de la Fundación Barcelona Olímpica,
que contó con la colaboración de
Nikita Distribution y con el patro-
cinio del Ayuntamiento de Barce-
lona. Con este evento cultural y
deportivo, la ciudad confirmó su
compromiso de potenciar su esen-
cia de capital del deporte y su ima-
gen de Ciudad Olímpica. 

El objetivo era divulgar un mejor
conocimiento del mundo del depor-
te y de sus valores morales a todos
los públicos, a través de propuestas
lúdicas y culturales. Las activida-
des paralelas ofrecerán a los
medios de comunicación, direc-
tores de cine, actores, producto-

Barcelona acogió con éxito el
BCN Sports Film Festival 2010

ras y distribuidoras de imágenes
audiovisuales deportivas un
momento de diálogo internacional. 

El Festival obtuvo un gran éxito.
Participaron un total de 26 países
y se presentaron 108 películas.
El jurado no lo tuvo nada fácil debi-
do al alto nivel de las producciones.
Entre los miembros del jurado se
encontraban destacadas perso-
nalidades del mundo del deporte
y la cultura como la nadadora de
sincronizada Gemma Mengual,
Sebastián Álvaro (ex director del
programa Al filo de lo imposible),
Anna Solá Arguimbau (licenciada
en Arte y directora del Institut
Català de les Dones), Romá Cuyá
Sol (ex Secretario de Estado para
el Deporte, de 1982 a 1987, y
Presidente del COE de 1983 a
1984), Santiago Lapeira (Miem-
bro de la Academia del Cine
Catalán, director y guionista) y
Patricia Ciriani (historiadora de
arte contemporáneo y licenciada
en filología inglesa).

La mejor película fue “Wres-
tling”, de Grimur Hakonarson

(Islandia). El resto de galardona-
dos fueron: “One Goal”, de Sergi
Agustí (Cataluña), “Immersió”, de
Neus Ballús/El Kinògraf (Cata-
luña), “Why do jamaicans run so
fast?”, de Miquel Galofré - Nice
Time Productions (Cataluña -
Jamaica), “Drogba est mort”, d'E-
ric Rivot i Moussa Diarrá (Repú-
blica de Mali), “Dreamscape”, de
Pelle Hybbinette (Suecia), “Psi-
coblok”, de David Maeztu (Euska-
di), “Il soffio dell’anima”, de Victor
Rimbaldi (Italia), “Il arbitro”, de
Paolo Zucca (Italia), “Impecable”,
de Muyi Neira – Mago Audiovi-
sual Production (Cataluña) y “100
de neu – Cent anys d’esquí a Cata-
lunya 1908 – 2008” de TV3 y diri-
gida por Antoni del Real (Cata-
luña).

Los premios fueron entrega-
dos por Alejandro Blanco (Presi-
dente del Comité Olímpico Español),
Albert Soler (Director General de
Deportes de Consejo Superior de
Deportes) y Julio Pernas (Director
General de la Fundación Barcelo-
na Olímpica).

La Fundación Barcelona Olímpica celebró del diez al 12 de junio el BCN Sports 
Film Festival 2010. Participaron un total de 26 países y 108 películas. El jurado 

estuvo compuesto por destacadas personalidades del deporte y la cultura.

“Wrestling”,

galardonada

como la mejor

película

Número 34 ■ Deportistas ■ 33

Foto de familia de los galardonados



de la política deportiva que vienen
desarrollando los diferentes gobier-
nos, con especial referencia al
Plan ADO. Por ello, Endesa man-
tiene su compromiso y,  debido a
los excelentes resultados obteni-
dos hasta la fecha, ha incremen-
tado la cuantía de las becas en el
año 2010 un 13%.  En Londres
2012 estoy seguro que recoge-
remos los frutos, gracias a la que
seguro será una excelente parti-
cipación de nuestros deportistas.
Como dice el lema de ADO, “com-
partimos sus mismos sueños”.

¿Cree que Madrid terminará
organizando unos Juegos?

Sería una magnifica noticia,
pero desgraciadamente es una
decisión que no depende exclusi-
vamente de nosotros. El traba-

jo realizado en las candi-
daturas presentadas

ha sido excelente y
en la última elec-
ción faltó muy poco
para ser seleccio-
nada. El éxito obte-
nido en Barcelona
92 pone de mani-
fiesto que Madrid o
cualquier otra de
las grandes ciu-
dades españo-
las, está pre-
parada para

¿Qué opinión le merece el Plan
ADO Londres 2012?

Endesa entró a formar parte
del plan ADO en al año 1992 coin-
cidiendo con las olimpiadas de
Barcelona. Esta colaboración se
ha ido estrechando cada vez más,
ya que ambos compartimos la
misma filosofía, una vocación de
servicio con la sociedad. Endesa
siempre ha estado presente en
los acontecimientos de interés
general para España, y desde
luego unos juegos olímpicos es la
máxima representación en la prác-
tica del deporte. Los juegos repre-
sentan la constancia, esfuerzo y
sacrificio para llegar al podium,
valores que como empresa patro-
cinadora compartimos plena-
mente.

¿Consideran rentable su cola-
boración?

Nosotros estamos presentes en
ADO para apoyar al deporte y los
valores sociales que representa.
Con esa filosofía medimos la ren-
tabilidad del patrocinio en términos
de éxito del programa. En ese sen-
tido, los triunfos conseguidos nos
hacen sentirnos muy orgullosos de
formar parte del proyecto. Desde
que se puso en marcha el Plan
ADO, la cifra de medallas se ha
incrementado a 106. De los 357
deportistas becados, 210 tienen

Londres 2012

Endesa considera su apoyo al plan ADO como una apuesta inteligente
y responsable a los valores del deporte. Sus directivos se muestran

orgullosos y satisfechos de esta colaboración. Prueba de ello es que en 2010
han aumentado en un 13% la cuantía de sus becas olímpicas.

“Compartimos con ADO la 
vocación de servicio social” 
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medalla olímpica o diploma, lo que
nos sitúa entre los ocho prime-
ros países del mundo. Es un orgu-
llo para Endesa contribuir a que
nuestros deportistas alcancen
sus metas. Su triunfo es el triun-
fo de todos los que hacemos esto
posible.

¿Continuarán los éxi-
tos españoles en la
próxima cita olím-
pica?

Desde los Jue-
gos Olímpicos de
Barcelona en
1992, el deporte
olímpico español
viene cosechando
éxitos que, sin
duda, son el
resultado

ALFONSO LÓPEZ SÁNCHEZ
Director General de Comunicación de Endesa
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acoger acontecimientos de nivel
mundial, no sólo por sus magnífi-
cas infraestructuras,  sino tam-
bién por la hospitalidad de sus ciu-
dadanos. En un futuro sería dese-
able que España volviera a ser
sede de unos Juegos, ya
que esto dinamiza la eco-
nomía, la sociedad y es
una excelente manera
de promover por todo el
mundo la buena oferta
turística de nuestro país. 

¿Qué importancia le
concede Endesa al
deporte?

El deporte es un medio
excelente para propiciar
la cultura corporativa
orientada a la colabora-
ción y al trabajo en equi-
po. Además, representa
unos valores de cons-
tancia, deportividad,
juego limpio, liderazgo  y
superación personal que
se identifican plenamente
con los valores de Ende-
sa. En todos los países y
territorios en los que
estamos implantados
fomentamos la práctica
del deporte no sólo entre
nuestros empleados, sino tam-
bién entre la sociedad, con espe-
cial atención entre los niños y jóve-
nes como una de las mejores for-
mas para inculcarles valores posi-
tivos.

¿En qué otras actividades depor-
tivas colaboran?

Endesa subvenciona asocia-
ciones deportivas para los emple-
ados, creándose  ligas de diversos
deportes  como Fútbol, Tenis,
Baloncesto, Padel, etc. También
tenemos proyectos muy ilusio-
nantes con  escolares que están
en situaciones desfavorecidas y
que tienen como objetivo promo-
ver la práctica del deporte entre los
niños para reforzar su compro-
miso con la educación y evitar que
abandonen la escuela y se inte-

gren en ambientes de delincuen-
cia y drogas. 

¿Nos podría citar casos con-
cretos? 

En este sentido, en Chile, tene-
mos la Copa Chilec-
tra de Fútbol que sur-
gió en al año 2002,
en la que participan
33 comunas del Gran
Santiago y hasta la
fecha han participa-
do mas de 45.000
niños. En Argentina,
el proyecto Neuquén
de Voleibol para más
de 1.000 niños de
edades entre siete y
14 años. En Brasil,
las jornadas de Atle-
tismo en el estado de
Fortaleza, con la par-
ticipación de más de
8.000 escolares de
16 centros. En Ceara
se ha incluido, dentro
de la educación social
básica,  la práctica de
la Natación y del Kara-
te del que se verán
beneficiados más de
400 escolares en
edad de riesgo de

marginación social. Colaboramos
también con la Asociación Cer-
vantes, la Fundación Real Madrid
y otras ONGs para desarrollar
otras actividades deportivas de
carácter social en países como
Perú o Marruecos. 

¿Y a nivel profesional? 
En el terreno del patrocinio

deportivo, resaltaría el éxito de la
alpinista Edurne Pasabán, que ha
logrado coronar las 14 montañas
más altas del planeta y que ha
sido distinguida con la medalla al
mérito deportivo. Desde Endesa,
como patrocinadores, hemos
seguido muy de cerca esta hazaña
y como decía Edurne “cada tra-
bajador de Endesa habéis forma-
do parte de mi cordada”. 

● M. M.

Londres 2012

ADO lo conforman:

Socios Patrocinadores:

Empresas Patrocinadoras:

Tenemos

proyectos

deportivos muy

ilusionantes

Endesa organiza

la Copa

Chilectra de

Fútbol



Empresas del deporte

SERAFÍN DOMÍNGUEZ

¿Cuál es la relación de Inde-
po con el deporte?
La relación de Indepo con el
deporte es muy fuerte, ya que
nuestra empresa se creó pen-
sando únicamente en elaborar
y construir proyectos para el
desarrollo y la mejora de la acti-
vidad deportiva.

¿Cuándo, cómo y por qué se
crea?
Construcciones Deportivas Inde-
po se creó en el año 2005,
pues después de una visita a la
feria de Colonia observamos
una carencia en el mercado, ya
que no conocíamos ninguna
empresa que abarcara la obra
deportiva de forma integral. 
Las empresas del sector eran
especialistas en pavimentos
deportivos o bien instaladores
de pequeños proyectos como
pueden ser los padels o algu-
nas piscinas, pero ninguno
ofrecía la posibilidad de afron-
tar la obra que supone un recin-
to completo.

¿Qué servicios y productos
ofrecen?
Somos especialistas en la eje-
cución de todo tipo de cons-
trucción deportiva como pabe-

La empresa Indepo tiene una amplia experiencia en la construcción 
de instalaciones deportivas. Desde su creación en el año 2005 han

trabajado por mejorar la práctica deportiva de los ciudadanos,
ofreciendo infraestructuras de calidad.

El futuro del

deporte pasa

por la inversión

privada

“Indepo se creó pensando en la    
mejora de la actividad deportiva”

Consejero Delegado de Indepo
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Además, Indepo es el distri-
buidor en exclusiva para España
y Portugal de los productos de
césped artificial Desso Sports
Systems, lo que nos garantiza
un producto de calidad inme-
jorable en todas nuestras ins-
talaciones de césped sintéti-
co. 

¿Cuáles son sus proyectos
para este año?
Ahora mismo estamos en una
época fuerte de concursar en
licitaciones, sobre todo para
las obras deportivas del “Plan
E” (Fondo Estatal para el Empleo
y la Sostenibil idad Local) de
este año. Además, estamos
preparándonos también para
salir al extranjero.

¿Qué objetivos se marcan de
cara a los clientes?
En Indepo nos sentimos reali-
zados cuanto un cliente nos
confía su segundo proyecto, y
el tercero… y el cuarto…

¿Son buenas las instalaciones
deportivas de nuestro país?
Las instalaciones realizadas en
los últimos años tienen buen
nivel, pero existe una pronun-
ciada necesidad de revitalizar las

llones, piscinas, frontones, par-
ques infantiles, ocio y aventura…
Asimismo, tenemos una amplia
experiencia en la instalación de
campos y pistas de césped arti-
ficial (Fútbol, Hockey, Rugby,
Sóftbol, Tenis, Padel, Paintball,
Multideporte…) y también pavi-
mentos deportivos (interiores y
exteriores) en polideportivos,
pistas de atletismo, gimnasios
(aeróbic, yoga, artes marcia-
les…) y zonas infantiles.



construidas con anterioridad, así
como de seguir creando nue-
vos espacios para la práctica
deportiva.

Y las empresas, ¿están ade-
cuadamente reconocidas?
Realmente no se valoran la
especialización o la experien-

cia. Esto se ve claramente cuan-
do en muchos casos se adjudi-
can obras deportivas a empre-
sas de todo tipo. Parece que
lo único importante es el precio.

¿Qué incidencia está tenien-
do la crisis en el deporte?
La demanda sigue creciendo,
puesto que es una realidad que
actualmente existe una cultu-
ra del deporte importante y las
instalaciones deben seguirle el
paso. Sin embargo, el futuro
del deporte pasa por la inversión
privada, siempre y cuando los
bancos ayuden, puesto que
parece que la licitación pública
se verá frenada en los próxi-
mos años.

¿Es positiva su relación con
las instituciones públicas?
Sin duda. El 90% de nuestra
facturación proviene de la obra
pública. Nos llena de orgullo
ejecutar con seriedad y calidad
cada uno de los proyectos.
Nuestras referencias son la
tarjeta de visita para nuestros
clientes.

● F. S.
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Año de Fundación: 2005

Organigrama: 
■Consejero Delegado: Serafín Domínguez
Santomé
■ Director comercial: José Manuel Flores
■ Responsable de compras y logística:
Diana Valderrama Santomé
■ Departamento técnico: Juan Vila
González y Ana Alonso Costas
■ Delegación de Madrid: Raquel Martín
■ Delegación de Barcelona: Nuria Anfruns

● Dirección fiscal:
C/ Camelias 23, 2º –  36211 Vigo (Ponte-

vedra)
Delegaciones:
● Carretera de Madrid 150, km 5 – 36318
Vigo (Pontevedra)
Teléfono: 986 48 11 00
Fax: 986 48 11 01
● C/ Diamante 42 bajo – 28224 Pozuelo
de Alarcón (Madrid)
Teléfono: 91 351 84 74
Fax: 91 351 73 92
● Xaloc, núm.1 - 1r 4ª CNV - 08150 –
Parets del Vallès (Barcelona)
Teléfono: 902 909 244 
Fax: 93 188 89 77

● Página Web: www.indepo.es

● E-mail: info@indepo.es /
indepo@indepo.es 

● Objetivos:
- Convertirnos en el nuevo referente en
construcciones deportivas a nivel nacio-
nal, con los materiales más vanguardistas
del mercado y que cumplen con los más
estrictos estándares de calidad.
Ofrecemos soluciones técnicas y finan-
cieras adecuadas a todo tipo de necesi-
dades, asesoramiento en la planificación
de proyectos públicos y privados e infra-
estructura para abordar cualquier reto
empresarial.
Todas estas características son, junto a
nuestro equipo humano altamente cualifi-
cado y con experiencia en el sector, lo que
nos convierte en una organización solven-
te y en constante desarrollo.

● Clientes:
Ayuntamientos, Federaciones, Clubes,
Centros deportivos y de ocio, etc

x

Campo de
Fútbol de
Navia (Vigo)

Campamento Juvenil (Las Rozas-Madrid)

Club de Pádel

Raqueta

(Montecarmelo-

Madrid)



E
l Ayuntamiento de Valencia
ha recibido este galardón
que anualmente otorga la
Asociación Capital Europea

del Deporte. Para ello, ha sido
determinante el fomento del “depor-
te para todos” que el ayuntamien-
to lleva a cabo a través de pro-
gramas deportivos participativos,
con una oferta que cubre todas
las franjas de edades y condiciones
(niños, jóvenes, adultos, personas
mayores y personas con discapa-
cidad). No sorprende, por tanto, que
sea la ciudad del mundo que más
carreras a pie organiza, lo que indi-
ca el interés por el deporte.

De hecho, el ayuntamiento cuen-
ta actualmente con un total de
112 instalaciones deportivas, más
de un millón y medio de metros
cuadrados de suelo destinado al
deporte. Además, para el periodo
2009-2011 se ha aprobado una
inversión de 42.000.000 de euros
para la construcción y remodela-
ción de instalaciones públicas
deportivas. 

Otro de los aspectos valorados

para la obtención de la Capitali-
dad Europea del Deporte en 2011
ha sido la celebración en esta ciu-
dad de grandes campeonatos,
trofeos y eventos deportivos para
acercar el deporte espectáculo a
la población y de lograr un “ambien-
te deportivo”. Entre ellos, destacan
la celebración de la America’s Cup,
que supuso la creación de la Escue-
la de Vela, o el XII Campeonato
del Mundo de Atletismo Valencia,
que generó la “Guía Didáctica para
la enseñanza del Atletismo”.

En el año 2011 este impor-
tante galardón cumplirá su décimo
aniversario. La primera ciudad
europea que recibió esta distin-
ción fue Madrid (2001), seguida
de otras como Estocolmo (2002),
Alicante (2003), Glasgow (2004),
Rotterdam (2005), Copenhague
(2006), Stuttgart (2007), Var-
sovia (2008) y Milán (2009). Por
tanto, Valencia, que recibirá el
legado de Dublín, Capital Europea
del Deporte del presente año, será
la tercera ciudad española elegida
para ostentar este título.

Ayuntamientos

Con motivo de este aconteci-
miento el Ayuntamiento de Valen-
cia, a través de su Fundación
Deportiva Municipal, está organi-
zando una serie de aconteci-
mientos deportivos, culturales y
formativos para celebrar en la ciu-
dad durante 2011.

A partir de finales de este año
se van a ofrecer diversos actos
relacionados directamente con la
capitalidad europea del deporte,
entre ellos el acto inaugural, que
tendrá lugar el próximo 30 de
diciembre, o la presentación del
“Calendario Deportivo Anual Valen-
cia 2011”, en el que se detallarán
los acontecimientos deportivos y
culturales del próximo año.

También se expondrá el Plan
Estratégico Deportivo, un docu-
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La ciudad de Valencia será la Capital Europea
del Deporte en 2011. Esta distinción supone 
un reconocimiento al trabajo y el esfuerzo 
realizado por el Ayuntamiento en materia 

deportiva. La designación fue realizada por la 
Asociación Capital Europea del Deporte.

Se premia la

intensa

actividad

deportiva de

la ciudad

Valencia obtiene
el galardón de

Capital Europea
del Deporte 2011



mento que recoge todo el proce-
so de análisis y reflexión sobre la
situación actual de la práctica de
actividad física y deporte en la ciu-
dad, conjuntamente con el resto
de agentes deportivos que inter-
vienen, proponiendo posterior-
mente líneas futuras de actua-
ción. Actualmente está en pro-
ceso de elaboración. Además, se
organizarán varios congresos rela-
cionados con instalaciones depor-
tivas, deporte escolar y salud o
deporte municipal, este último a
nivel internacional organizado por
el Ayuntamiento de Valencia en
colaboración con la Red de Capi-
tales Europeas. Éste coincidirá
con el acto de clausura de la capi-
talidad europea.

Además, bajo la supervisión de

ACES, Valencia propondrá la cre-
ación de un Consejo Europeo de
Investigación Deportivo Cultural.
Con sede permanente en la capi-
tal del Turia, asumirá la Secre-
taría del mismo. Su presidencia
será itinerante, recayendo en la ciu-
dad que ese año sea elegida como
Capital Europea del Deporte.

La Asociación Capital Europea
del Deporte (ACES) fue creada en
el año 1999 en la ciudad de Milán
(Italia), como una organización sin
ánimo de lucro. Sus actuaciones
están basadas en el Manifiesto
de las Capitales Europeas del
Deporte y está incluida dentro del
Libro Blanco del Deporte Euro-
peo. Según su modo de entender
el deporte, trata de mantener la tra-
dición olímpica y la difusión de los

valores universales del olimpismo
a nivel municipal.

Conseguir este galardón supo-
ne un reconocimiento al trabajo
desarrollado por parte del Ayun-
tamiento de Valencia en materia
de deportes. Con este título ha
pasado de manera inmediata a
formar parte de la Red de Capitales
Europeas del Deporte, junto con las
grandes capitales de Europa.

Además, esta distinción es
una garantía de que se fortale-
cerán sus líneas de trabajo en
materia deportiva siguiendo los
patrones europeos: Disfrute del
Ejercicio, Compromiso de logro,
Sentido de Comunidad, Prácti-
ca de Juego Limpio y Mejora de
la salud. 

● Begoña Díaz
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Rita Barberá,

Alcaldesa de

Valencia, 

presentó la

nominación



E
l Programa Deportivo-
Recreativo de Verano del
Ayuntamiento de Madrid
se compone de la apertura

de las piscinas y los cursos de
Natación y polideportivos, además
de otras actividades acuáticas y
deportivas, que se celebran duran-
te los meses de julio y agosto.

Ya se encuentran abiertas las
piscinas, que comenzaron su tem-
porada el pasado 29 de mayo,
con una jornada de puertas abier-
tas y entrada libre durante todo el
día. El último día que los madrileños
podrán darse un baño será el
cinco de septiembre, con un hora-
rio de funcionamiento establecido
entre las 11:00 y las 21:00
horas. Este año se mantendrán las
tarifas establecidas en 2009 por
la Ordenanza Fiscal Reguladora
de la Tasa por Prestación de Ser-
vicios en Centros Deportivos y
Casas de Baños.

Además del acceso a  las pis-
cinas, los usuarios tendrán nume-
rosas actividades que realizar
durante el verano, diferenciadas
por el público al que van dirigidas.
Así, se han dividido en cuatro cate-
gorías: infantiles (entre cuatro y
14 años), juveniles (entre 15 y
20 años), para adultos (entre 21
y 64 años) y para mayores (de
65 años en adelante). En todas las
categorías, los cursos estarán
impartidos por técnicos deporti-
vos debidamente titulados y con
una gran experiencia docente.

El curso habitual en verano es

el de Natación. Los alumnos
tendrán la oportunidad de apun-
tarse a estas clases, en sesio-
nes de 30 minutos, de lunes a
viernes, independientemente de
la edad que tengan. Orientado a
los más pequeños está el curso de
actividades acuáticas. Con sesio-
nes de una hora diaria, preten-
de iniciar a los niños que ya saben
nadar, en la práctica de activida-

des como Waterpolo, Salvamento
y Socorrismo, entre otras.
Además, se les da a conocer acti-
vidades recreativas, como  Acua-
gim y el Acuavoley.

Para los aficionados a este tipo
de actividades, el Programa Depor-
tivo-Recreativo de Verano ha pre-
parado un curso de acondiciona-
miento físico en el agua –Acua-
gim-, programado en una, dos o

tres sesiones semanales, con
una duración de 45 minutos.

Los deportes habituales en
invierno también tienen su sitio
en el programa de verano. Así,
se han preparado clases de Tenis,
Pádel o Aeróbic, entre otros.
Estas actividades se realizarán
principalmente en los Centros
Deportivos Municipales, en una,
dos o tres sesiones semanales
de entre 45 minutos y una hora.

Además de estos cursos, el
Ayuntamiento ha puesto en mar-
cha el Programa de Psicomotri-
cidad Infantil, una actividad edu-
cativa y de ocio que tiene el obje-
tivo pedagógico de acercar a los
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El Ayuntamiento de Madrid ha desarrollado el Programa 
Deportivo-Recreativo de Verano. En él, junto con la apertura 

de las piscinas al aire libre, se desarrollan cursos de aprendizaje
y diversas actividades

Ayuntamientos

Madrid: Programa Deportivo
y Recreativo del Verano

Piscina del Barrio

del Pilar
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Las piscinas

cerrarán el

cinco de

septiembre

más pequeños al deporte y a las
prácticas deportivas, mediante
juegos.

La actividad está siendo impar-
tida por especialistas en Psico-
motricidad, en unas sesiones en
las que se presta especial atención
al desarrollo personal de cada
niño, según sus características
motrices, cognitivas, afectivas y
de socialización. Los profesores
intentan también reforzar el apren-
dizaje de hábitos sociales, higié-
nicos y de seguridad, relacionados
con las actividades al aire libre y
con el medio acuático, con un
especial respeto por el entorno y
el medio ambiente.

Deporte Madrid, así como el Bono
Multiuso de diez sesiones, indi-
cado para personas que realicen
un uso menos frecuente. Además,
existen tarifas específicas para
jóvenes y se contempla el acceso
gratuito de las personas con dis-
capacidad a las piscinas de vera-
no, mediante la utilización del
carné de deporte especial.

Para diversificar las activida-
des deportivas, de carácter recre-
ativo, estas tarifas permiten tam-
bién la utilización gratuita del ser-
vicio de las pistas de Voley Playa,
salvo en los horarios en los que
existan clases programadas. Asi-
mismo, en cada caso, se aplicará
la correspondiente bonificación
por familia numerosa, que será del
50 y del 90% para las categorías
general y especial, salvo en los
Bonos Multiuso.

El Ayuntamiento ha querido
hacer especial hincapié en la higie-
ne y seguridad de sus Centros
Deportivos Municipales. Por ello,
para garantizar la calidad del ser-
vicio y la seguridad de los recintos
con piscina al aire libre se realizan
cuatro análisis diarios del agua,
entre otras medidas. Los usuarios
podrán consultar los resultados,
ya que estarán expuestos en la
entrada de los recintos y atender
a la  difusión de recomendacio-
nes para preservar su salud y su
bienestar dentro de las piscinas
y recintos deportivos municipa-
les de verano..

● Eduardo Rivas

Para hacer más accesible la
oferta deportiva en la época esti-
val, el Ayuntamiento de Madrid
ha dispuesto el Abono Deporte
de Verano, válido durante el perío-
do de apertura de los recintos de
verano, que permite el acceso de
las piscinas al aire libre, a la utili-
zación polideportiva, como Tenis
de Mesa, Patinaje y pistas de Atle-
tismo, a la reserva gratuita de
las pistas de Tenis (en la que no
se incluye la tarifa de alquiler) y la
gratuidad de la inscripción de las
actividades dirigidas de verano,
de las que se abonará sólo la
cuota mensual correspondiente.
También tendrá validez el Abono



Ayuntamientos

L
a temporada de piscinas
municipales fue inaugu-
rada el pasado 15 de junio
con la visita del Alcalde

de Boadilla, Juan Siguero, a
las instalaciones situadas en el
Complejo Deportivo Municipal.
Junto a la responsable del Área
de Obras, Belén Húmera, y
Deportes, Juan Carlos Martín,
el regidor comprobó las mejo-
ras realizadas en los vestua-
rios, la zona de “playas” de las
piscinas y las zonas de arbola-
do, en las que se han renovado
los alcornoques y la pradera de
césped existente. Además, ante
la crisis económica actual, el
consistorio ha optado por reba-
jar notablemente los precios
para facilitar en la medida de
lo posible el acceso a las ins-
talaciones municipales.

Además, los meses de julio
y agosto, los niños y jóvenes

Verano deportivo en Boadilla del Monte
El Ayuntamiento de Boadilla del Monte ha pensado en todos los detalles para 

pasar un verano de lo más deportivo. Además de la habitual oferta de 
piscinas municipales, la Concejalía de Juventud e Infancia ha preparado un 
completo programa de campamentos que combinan aventura y deportes. 

de la localidad tendrán la posi-
bilidad de participar en uno de
los numerosos campamentos
de verano ofertados. En el pri-
mer mes del verano, tendrá
lugar el Campamento Urbano
“Aventura Infantil” en el Com-
plejo Polideportivo Municipal
con cursillo de Natación, excur-
siones, talleres, juegos, depor-
tes alternativos, etc. Para los
amantes de la montaña, se lle-
vará a cabo uno en Belmonte de
Miranda (Asturias), con Orien-
tación, Mountain Bike, depor-
tes alternativos, canoas, mar-
chas de montaña, día de playa,
etc. El municipio de Santoña
acogerá el campamento náu-
tico con cursos de iniciación a
la Vela, al Surf y al Piragüis-
mo, entre otros. Y para los
más pequeños, habrá activi-
dades como Tiro con Arco,
rutas a caballo o Senderismo en

la localidad de Hoyos del Colla-
do (Ávila).

Durante el mes de agosto,
se celebrará un multiaventura
en Vegacervera (León) con
deportes como Espeleología,
Rappel, Trekking o Rafting, así
como dos urbanos en el Club
Bonanza con cursos de inglés,
Hípica, Tenis y Natación; y en el
Club Las Encinas con juegos
cooperativos, Piragüismo, talle-
res, recreación acuática, etc. 

El Ayuntamiento ya ha cele-
brado algunas de las actividades
preparadas para este verano,
como la Copa San Babilés de
Tenis y Pádel celebrada del 25
de mayo al 20 de junio en el
Sport Center Manolo Santana,
el raid multiaventura o el tra-
dicional día de la bicicleta,
ambos celebrados durante el
mes de junio.

● J. A. O.

Se celebrarán

numerosos

campamentos

de verano
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Juan Siguero (segundo por la

izquierda) visitó las piscinas junto

a los concejales responsables
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FUENLABRADA  

POZUELO DE ALARCÓN 

El Alcalde de Pozuelo de
Alarcón, Gonzalo Aguado,

acompañado por el Concejal
de Deportes, Ignacio de Costa,
el Presidente de Fitness Sports
Valle de las Cañas, José López
Maeso, y el Viceconsejero de
Deportes de la Comunidad,
Javier Hernández, inauguró
a mediados de mayo el nuevo
polideportivo municipal ubica-
do en la Ciudad Deportiva Valle
de las Cañas. Aguado afirmó
que “con este polideportivo,
damos un paso definitivo para
facilitar la práctica del depor-
te a los vecinos de cualquier
edad, con las mejores insta-
laciones, y también con los
mejores precios posibles”. 

Posteriormente, los asis-

tentes al acto, entre los que
se encontraban Jorge Val-
dano, Michel, Coral Bistuer
y la mayoría de jugadores del
Real Madrid de Baloncesto,
realizaron un recorrido por la
instalación. El edificio, de
más de 17.000 metros cua-

drados, cuenta con tres salas
para actividades colectivas,
dos para actividades de cuer-
po y mente como el Yoga,
un estudio de Pilates con
máquinas, otro destinado a
entrenamiento personal y
una sala para grupos redu-

cidos de Pilates. Además,
destacan la sala fitness, un
moderno pabellón de Balon-
cesto, una sala para con-
venciones, dos vasos de pis-
cinas y un SPA, una amplia
cafetería restaurante y un
centro médico.

Inaugurado el nuevo polideportivo

Ayuntamientos

Aprovechando la llegada del vera-
no, el Patronato Municipal de

Deportes de Fuenlabrada ha pues-
to en marcha el complejo de pis-
cinas al aire libre desde mediados
de junio y hasta el 29 de agosto.
Este complejo deportivo de ocio
cuenta con tres vasos climatizados,
dos al aire libre, una piscina de cha-
poteo para los más pequeños y una
pradera de 38.000 m2 aproxima-
damente. Además, esta instalación
ha ofrecido en los últimos años una
gran variedad de actividades como
el “Piscifascinante” o “Mójate con
nosotros” en los que se practican
voley-playa, aquaerobic, punto-gol, pila-
tes, sesión-gym, etc., como alter-
nativa de ocio y distracción de los
bañistas.

Además, el programa de cursos
de verano 2010 ha ofertado esta
vez aproximadamente 3.500 plazas
desde mediados de junio a media-
dos de agosto. Se trata de cursillos
quincenales de Natación, Gimnasia
de Mantenimiento, Atletismo, Tenis,
Pádel, Yoga, que están destinados a
todos los grupos de edad desde niños
a partir de tres años hasta adultos,
pasando por grupos más específi-
cos como embarazadas, tercera
edad y grupos de atención espe-
cial (fibromialgia, discapacitados,
esclerosis múltiple, etc.). Se han
puesto a disposición de los usua-

rios rutas de transporte deportivo
con el fin de facilitar el acceso a los
cursillos, de lunes a viernes, desde
las 9:00 hasta las 20:00 horas.

Apertura de las piscinas de verano



PARLA 

MAJADAHONDA

Más de 2.000 personas
participaron el pasado 23

de mayo en las actividades
programadas en Majadahon-
da con motivo del ‘Día del
Deporte’. Esta novedosa ini-
ciativa tiene por objeto fomen-
tar entre los vecinos la prác-
tica del ejercicio físico, reco-
nocer el trabajo que desa-
rrollan los clubes y entidades
deportivas municipales, así
como promocionar los valo-
res que el deporte lleva apa-
rejados. Las Pistas de Atle-
tismo ‘Valle del Arcipreste’
acogieron todo tipo de activi-
dades deportivas, clases diri-
gidas, concursos, premios y
exhibiciones de los clubes
deportivos municipales. 

La jornada se cerró por la
tarde con una gala del depor-
te, en la que se entregaron los
premios a los mejores depor-
tistas, clubes e iniciativas
deportivas del año. Durante el
encuentro, conducido por

Blanca Fernández Ochoa,
medalla de bronce en los Jue-
gos Olímpicos de Albertville
1992, y Juan Antonio Tirado,
periodista de Onda Madrid, y
al que asistió el Alcalde de
Majadahonda, Narciso de

Foxá, se hizo entrega de un
total de 14 galardones. Entre
otros, se premió al Club Atlé-
tico de Madrid (relevancia
para el deporte) y al Club Rayo
Majadahonda (trayectoria
deportiva de un club). 

Ayuntamientos

UUn año más, los estu-
diantes de primaria y

secundaria de varios cen-
tros educativos de Parla
salieron de las aulas para
participar en los ya tradi-
cionales Encuentros de Atle-
tismo en pista, unas jorna-
das en las que el deporte y
el aire libre se unen, y en
donde los niños compiten
pero, sobre todo, se divier-
ten en torno al Atletismo.
Como explicó el Concejal de
Deportes, Gonzalo de la
Puerta, “desde el Ayunta-
miento de Parla y la Con-
cejalía de Deportes, pro-

movemos la práctica del
deporte entre los escola-
res para que además de

una formación académica,
conozcan los muchos bene-
ficios de la vida saludable”.

Esta tercera edición de
los Encuentros de Atletis-
mo se celebró a finales de
mayo y participaron cerca
de 500 estud iantes de
educac ión secundar ia.
Además, se ce lebró la
cuarta edición de la prue-
ba para los más pequeños,
con alrededor de 1.300
participantes. En ambas
jornadas, que se disputan
en la pista de Atletismo
Las Américas, hay meda-
llas para los tres prime-
ros clasificados y trofeos
para todos los colegios
participantes.

Multitudinario Día del Deporte

44 ■ Deportistas ■ Número 34

Alta participación en los 
Encuentros de Atletismo
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ALCORCÓN  

ALCALÁ DE HENARES

El Centro de Formación
Ocupacional de la Ciudad

Deportiva Municipal El Val
fue el escenario del acto de
clausura de la temporada
2009/10 del programa de
escuelas deportivas y de las
competiciones de deporte
escolar municipal. Durante
el acto, presidido por el Alcal-
de, Bartolomé González, y
el Concejal de Deportes,
Marcelo Isoldi (ambos en
la foto), el primer edil rei-
teró la importancia de los
valores que infunde el depor-
te para la educación, “valo-
res como el esfuerzo, el
reconocimiento del mérito,
la superación, etc. son los
que demanda hoy la sociedad

para mejorar nuestro sis-
tema educativo”.

Los dirigentes municipales
hicieron entrega de los tro-
feos a los equipos de deportes
colectivos que consiguieron
los primeros puestos en cada
una de las disciplinas depor-
tivas ofertadas. A lo largo de
la temporada, más de 5.000
escolares practicaron su
deporte favorito en las 11 dis-
ciplinas deportivas que se
atienden en las distintas
Escuelas Deportivas instau-
radas en la ciudad, mientras
que más de 6.400 escolares
participaron en las competi-
ciones de Deporte Escolar
Municipal, en 13 modalida-
des deportivas diferentes.

Clausura de las Escuelas Deportivas

Ayuntamientos

El Ayuntamiento de
Alcorcón homenajeó el

pasado 21 de junio a la Agru-
pación Deportiva Alcorcón
por su ascenso a Segunda
División. “El ascenso de la
A.D. Alcorcón es una fiesta
en nuestra ciudad, este equi-
po ha devuelto mucha ilu-
sión y nos ha dado muchas
alegrías”, señaló el Alcalde
de Alcorcón, Enrique Cas-
callana, durante el acto.
Este homenaje contó con la
presencia del Presidente de
la A.D.A., Esteban Már-
quez, el entrenador, Juan
Antonio Anquela, así como
todos los jugadores que con-
siguieron la gesta en el ya
histórico partido frente al

Ontinyent (en la foto, los
jugadores en el balcón del
Ayuntamiento).

Días antes, la corpora-

ción municipal rindió home-
naje a los deportistas loca-
les en un acto celebrado en
el renovado Teatro Munici-

pal Buero Vallejo, donde se
reconoció el esfuerzo de
cerca de 250 deportistas
que fueron finalistas o meda-
llistas en campeonatos de
Madrid, de España o de
Europa, en un total de 11
disciplinas deportivas, duran-
te la campaña 2009-10.
Entre las actuaciones más
destacadas, se premiaron el
subcampeonato de Europa
del equipo femenino del Club
Patín Alcorcón, el ascenso
a División de Honor del de
Fútbol Sala Femenino Ciu-
dad de Alcorcón o los nume-
rosos triunfos obtenidos por
los nadadores y waterpo-
l istas del Club Natación
Alcorcón.

Homenaje a los deportistas destacados
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Ayuntamientos

VERÓNICA MATEOS

“El porcentaje de población que
practica deporte es muy alto”

¿Son muy deportistas los ciu-
dadanos de Villanueva de la
Cañada?
El porcentaje de población que
practica deporte es muy alto, por
un lado debido al importante núme-
ro de instalaciones con las que
contamos y, por otro, a la con-
cienciación cada vez mayor de que
practicar deporte es un hábito de
vida saludable. En la actualidad,
se imparten hasta una veintena
de disciplinas deportivas -entre
otras Esgrima, Golf, Fútbol, Nata-
ción…- a través de las Escuelas
Municipales Deportivas y en cola-
boración con los clubes deporti-
vos locales. Este curso, cerca de
tres mil personas de todas las eda-
des han disfrutado de esta amplia
oferta deportiva.

¿Interrelacionan el deporte y la
salud en sus programas de
deporte?
Por supuesto que sí. Deporte y
salud son dos conceptos estre-
chamente relacionados. Son nume-
rosas las iniciativas que organiza-
mos en colaboración con la Con-
cejalía de Sanidad, como el Día
Mundial de la Salud o la Fiesta de
la Bicicleta. Además, desde 2007,
participamos en el Programa Thao-
Salud Infantil, un proyecto pionero
que pretende prevenir la obesidad
infantil mediante la practica del
ejercicio físico y una alimentación

equilibrada. Más de 4.000 esco-
lares villanovenses participan en
dicho Programa, del que forman
parte más de 30 de municipios de
ocho Comunidades Autónomas. 

¿Les queda alguna asignatura
pendiente?
Es evidente que siempre se pueden
poner en marcha nuevos proyec-
tos, si bien es cierto que, en la
actualidad, Villanueva de la Caña-
da cuenta con numerosos equi-
pamientos de primer nivel: la
piscina municipal cubierta, el
campo de fútbol de césped arti-
ficial, el polideportivo Santia-
go Apóstol… Fomentar la prac-
tica deportiva y especialmente,
el deporte base, es nuestro
principal objetivo y segui-
remos trabajando en
esa línea como tam-
bién en la integra-
ción social de aque-
llas personas con
discapacidad.

¿El presu-
puesto depor-
tivo se ha
visto reducido
por la crisis?
La situación de
crisis en la que nos
encontramos inmer-
sos afecta y mucho
a las administra-

ciones locales que deben priori-
zar, más que nunca, a qué fines han
de destinar su presupuesto. Como
el resto de las Áreas Municipales,
también la de Deportes se ha visto
afectada. No obstante, pese al
recorte, mantenemos la misma
calidad en nuestros servicios e
intentamos suplir la falta de recur-
sos económicos con imaginación. 

¿Qué actividades han prepara-
do para el verano?
En colaboración con la Concejalía
de Educación, ofertamos más de
un millar de plazas en el Mini-
campus, un campamento urbano
para la población infantil con
numerosas actividades, entre
las que destacan las deportivas.

Programamos cursillos inten-
sivos en distintas disciplinas
y, con motivo de las Fiestas
Patronales en honor a San-
tiago Apóstol, en julio, orga-
nizamos torneos de todo
tipo. Este año, como nove-
dad, del 22 al 25 de julio,

Villanueva de la Cañada
acogerá el I Campeonato

Nacional de Horseball. Otra
de las iniciativas a destacar

es la VI Gala del Deporte, el día
25 de septiembre,  un evento
con el que el Ayuntamiento rinde
homenaje a los mejores depor-
tistas locales.

● M. M.

El Ayuntamiento de Villanueva de la Cañada ofrece a sus ciudadanos 
un elevado número de actividades deportivas. Gracias a ello, los vecinos de esta 

activa localidad madrileña identifican el deporte con la salud. 

Concejal de Juventud y Deportes de Villanueva de la Cañada
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PABLO SALAZAR

“Nuestra obligación es fomentar
hábitos saludables de vida”

¿Cómo valoraría la acogida que
tiene el deporte en su locali-
dad?
El deporte es una de las señas de
identidad de Alcobendas. Nues-
tra obligación es fomentar la prác-
tica de hábitos deportivos salu-
dables, poner a disposición de los
ciudadanos instalaciones y servi-
cios de calidad. Me siento muy
orgulloso de que nuestras insta-
laciones sean utilizadas por
60.000 usuarios a la semana que
nos valoran muy positivamente. 

¿Es importante que los niños
adquieran hábitos deportivos
desde pequeños?
Como las cosas importantes en la
vida, cuanto antes empecemos a
desarrollar hábitos saludables y
adquirir valores como el esfuer-
zo, la dedicación o el compañe-
rismo, mucho mejor. Por eso, en
Alcobendas estamos realizando
campañas de deporte escolar en
disciplinas variadas como Atletis-
mo, Natación o Baloncesto para
que comiencen a educarse en la
actividad física, recreativa y salu-
dable. 

¿Cuentan con suficientes ins-
talaciones deportivas?
Nunca es suficiente, aunque no
podemos quejarnos. Contamos
con dos grandes instalaciones,
como son el polideportivo José

Caballero y la Ciudad Deportiva
Valdelasfuentes, apoyadas con
pabellones, campos de fútbol y
pistas polideportivas repartidas
por todos los distritos de la ciu-
dad. Disponemos de 500.000
m2 de instalaciones deportivas,
pero no nos conformamos y tra-
taremos de completar la oferta
para hacer realidad algo que para
mí es esencial, entender que el
deporte es un derecho.

¿En qué consisten los Campus
de Verano de Alcobendas?
Son una parte importante de la
oferta que el Ayuntamiento inclu-

ye en “Los Veranos de Alcoben-
das”. El objetivo es propiciar la
conciliación laboral y familiar en
la época estival. Desde el Patronato
de Deportes organizamos, en cola-
boración con los clubes, diversos
campus, como los de tecnifica-
ción deportiva de Rugby, Voleibol
o Tenis de Mesa. También hay
uno de multideporte para chicas,
otro de Baloncesto en silla de rue-
das, o uno para jóvenes de 12 a 17
años con actividades relaciona-
das con el medio natural, Ciclismo
indoor, fitness, cardiobox y nocio-
nes de salvamento acuático.

¿Qué proyectos tienen para la
próxima temporada deportiva?
La nueva temporada va a comen-
zar a todo ritmo. Alcobendas será
uno de los puntos de referencia en
el panorama deportivo nacional e
internacional. Abriremos el curso
en septiembre con un torneo de
Baloncesto en el que participará
la selección española femenina,
y del 25 de septiembre al dos de
octubre acogemos el Mundial de
Hockey sobre patines femenino.
Vamos a completar el proyecto
de reforma y mejora del polide-
portivo municipal y se terminarán
dos pabellones y dos campos de fút-
bol que tenemos en construcción,
así como la reestructuración de la
pista de Atletismo.. 

● M. M.

El municipio madrileño de Alcobendas ha preparado un intenso programa
deportivo para el verano. Su Concejal de Deportes, Pablo Salazar, sabe que el 

deporte es una apuesta segura y un derecho de los ciudadanos.

El deporte es

una de las

señas de

identidad de

Alcobendas

Concejal de Deportes de Alcobendas
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Confidencial
el Secretario de Estado

para el Deporte, Jaime
Lissavetzky, continúa siendo
protagonista de las quinielas
sobre el futuro candidato del
PSOE a la Alcaldía de Madrid.
Hace unos días tuvo que vol-
ver a responder la pregunta de
un periodista sobre estos
rumores. Sucedió durante los
Desayunos de Europa Press,
la agencia de noticias que
reúne de forma regular a los
personajes más destacados de
la actualidad junto a los repre-
sentantes de los diversos
medios de comunicación.

Lissavetzky, con muchas
tablas después de tantos años
de cargos públicos, contestó
con evasivas como “lo único
que me importa es trabajar
por el deporte español…”.
Pero ante la insistencia del
informador, le replicó con
ironía señalando que hasta él
también habían llegado rumo-
res sobre un posible cambio
de empresa de comunicación.
Hubo risas entre los asisten-

tes, que intuyeron que pocas
aclaraciones más iban a obte-
ner del máximo responsable
de nuestro deporte.

La realidad es que Jaime
Lissavetzky no se ve como
“alcaldable”. Piensa que no
reúne el perfil que busca su par-
tido y que los rumores son
consecuencia, en todo caso,
del afecto que le tienen deter-

minados influyentes dirigen-
tes socialistas, amén de su
excelente imagen entre los
medios informativos en gene-
ral. Además, no se ve luchan-
do contra Alberto Ruiz
Gallardón, con el que man-
tiene una buena relación por
las aspiraciones olímpicas de
éste. Estima que esa etapa
de su vida ya pasó, aunque

no rehuye el apoyo público a su
partido en todos aquellos actos
de la Comunidad de Madrid
a los que se le convoca. Los
que mejor le conocen consi-
deran que su última etapa polí-
tica podría tener como desti-
no el Congreso de los Dipu-
tados, donde se aprovecharía
su enorme experiencia en
todos los campos, no sólo el
deporte. 

Al margen de los runrunes,
el fin de temporada deporti-
va en el Consejo Superior de
Deportes ha estado marca-
do por el final de los actos con
motivo de la presidencia euro-
pea, así como los grandes
eventos: Roland Garrós, Wim-
bledon, final de la ACB y, sobre
todo, el Mundial de Fútbol de
Sudáfrica. Lissavetzky ha esta-
do muy pendiente de acom-
pañar a nuestros deportistas
más internacionales. Ahora,
tras el Tour de Francia, tocan
vacaciones, aunque serán cor-
tas para no variar. Quizá unos
días en Asturias y poco más…

1.- LISSAVETZKY SIGUE SIN VERSE EN EL AYUNTAMIENTO DE MADRID
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Manuel Fonseca ha ini-
ciado una nueva anda-

dura profesional. El hasta
ahora Secretario General
de la Fundación Deporte
Joven ha abandonado su
cargo para llevar la Direc-
ción General de la Candida-
tura de Zaragoza 2022. No
es la primera vez que osten-
ta un cargo en este tipo de
eventos, ya que estuvo pre-

sente en los Juegos Olímpi-
cos de Barcelona 92 como
Director de Deportes y ase-
soró a Jaca en sus aspira-
ciones a los Juegos de Invier-
no. Su experiencia olímpica
está fuera de toda duda..

La trayectoria profesio-
nal de Manuel Fonseca siem-
pre ha estado l igada al
mundo del deporte: Presi-
dente de la Federación

Española de Piragüismo,
Secretario General del
Comité Olímpico Español,
Jefe de Gabinete del Secre-
tario de Estado para el
Deporte, (Jaime Lissa-
vetzky) y Director General
de Deportes del CSD, desde
donde pasó a la Fundación
Deporte Joven. La apuesta
aragonesa por este directi-
vo es segura.

2.- LA CANDIDATURA ZARAGOZA 2022 FICHA A MANUEL FONSECA



El Comité Olímpico Interna-
cional (COI) ha encomenda-

do al Comité Olímpico Español la
tarea de difundir el Programa de
Educación en los Valores Olím-
picos (OVEP) en los países de
habla hispana, dentro de la cam-
paña de difusión en los 205
comités olímpicos nacionales
de todo el mundo.

Jacques Rogge, Presidente
del COI, ha valorado el trabajo
desarrollado en este sentido
por el Comité Olímpico Español,

quien a través de diferentes
programas de última genera-
ción, ha abanderado la difusión
de los valores olímpicos median-
te diferentes campañas nacio-
nales. Gracias a este acuerdo
con el Comité Olímpico Inter-
nacional, las miras son aún más
amplias y la juventud de habla
hispana podrá obtener infor-
mación acerca de los valores
del Olímpismo y sus beneficios.
Alejandro Blanco (en la foto)
está bien valorado. 

3.- EL COE DIFUNDIRÁ LOS VALORES OLÍMPICOS EN LATINOAMÉRICA 

confidencial
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el pasado mes de junio Madrid
acogió el Simposio Europeo

del Deporte, uno de los actos
celebrados con motivo de la Pre-
sidencia Española de la Unión
Europea. La organización de este
evento corrió a cargo de los res-
ponsables del Consejo Superior
de Deportes, que contaron con
la colaboración de la empresa
de servicios Esse Sports, que
se encargó de desarrollar la
parte logística y todos los deta-
lles especiales.

Lo significativo es que tiene
como director a José Anto-

nio Montero, que fuera juga-
dor internacional de Balon-
cesto de grandes equipos
como el Jouventut de Badalo-
na y el F.C. Barcelona. Aun-
que a t í tu lo personal  e l  ex
baloncestista, junto a su socio
Ángel Guardiola, ya habían
organizado importantes citas
deportivas como el Eurobas-
ket 2007, el Simposio ha sido
el primer gran evento que han
acometido como empresa. Su
labor en este evento europeo
ha sido elogiada por los nume-
rosos asistentes.

4.- JOSÉ ANTONIO MONTERO ORGANIZÓ EL SIMPOSIO EUROPEO 

El Club Natación Alcorcón,
uno de los clubes españo-

les más relevantes en este
deporte, acaba de solicitar ofi-
cialmente a la Comunidad de
Madrid una auditoría de cuentas
y de gestión de la Federación
Madrileña de Natación. Denun-
cia, además, graves irregulari-
dades económicas, por lo que
pide que se depuren las irre-
gularidades a las que hubiere
lugar. En el escrito se implica al
actual Presidente de la Fede-
ración Española, Fernando Car-
pena (en la foto) ya que los

hechos que se reseñan datan de
la etapa de éste como presi-
dente de la territorial.

La Federación Madrileña ha
movido en sus presupuestos de
los tres últimos años cerca de 20
millones de euros (3.300 millo-
nes de las antiguas pesetas),
recibiendo subvenciones  por
más de 2,3 (casi 400 millones de
pesetas). Es una cantidad lo sufi-
cientemente relevante como para
que se garantice, como dinero
público que es, un adecuado uso.
La Comunidad de Madrid tiene
ahora la palabra.

5. - SE DENUNCIAN IRREGULARIDADES EN LA NATACIÓN MADRILEÑA



Opinión
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L
as sociedades modernas son
aquellas que tienen capacidad
para ir mejorando el bienestar de
los ciudadanos, entendiendo la

diversidad y proyectando sobre ellos
medidas correctoras que tiendan a
igualar desequilibrios. Entiendo que
una sociedad progresista es aquella
que respeta la diferencia y favorece el
saber relacionarse con ella.

COMBINAR diferencia e igualdad es
una forma de aumentar la cohesión y
de combatir la exclusión social y lo que
implica, no poder acceder a recursos
y redes y por tanto pérdida de oportu-
nidades y de derechos sociales de
estos colectivos.

UNO de ellos es el de las personas
con discapacidad que afortunadamente
ha ido mejorando su relación con la
actividad física y deportiva. El deporte

adaptado nace en
España en torno a ins-
tituciones públicas y
de la mano de agen-
tes que lo han desa-
rrollado, federaciones
deportivas, clubes y
asociaciones, funda-
ciones...etc. Y todos
ellos han tenido un obje-
tivo común el favore-
cer la inclusión e inte-

gración social a través de la promo-
ción de estas actividades.

EL siglo XXI deberá ser necesaria-
mente un tiempo caracterizado por
consolidar la integración con el depor-
te para personas con discapacidad y lo
que ello significa de igualdad efectiva
entre todos los deportistas: equidad
en servicios y programas y unificación
en estructuras organizativas únicas.

UNA única federación deportiva en la que
estén integradas todas las personas
que quieran realizar cualquier tipo de
práctica o modalidad deportiva. El dere-
cho al deporte organizado como depor-
te y capacidad y no como discapacidad.
Estos procesos de integración se han ini-
ciado en España, no como un hecho
aislado, con antecedentes clarificadores
y ejemplarizantes en otros ámbitos,
mundo laboral, educación, cultura...etc.,
y con unas pautas y referencias inter-
nacionales de organizaciones deportivas
a las que España esta asociada.

ESTE movimiento integrador deberá ser
pausado y dialogado entre agentes e ins-
tituciones y administraciones y con
objetivos de mejora. En ningún caso
llegara a ser lesivo para el deporte
adaptado y ante todo salvaguardando
los derechos y el desarrollo de la prác-
tica de los propios deportistas.

El reto de la integración (I)

Antonio
Montalvo 
de Lamo








